
Пожизненные 
пенсии 
поставили  
на паузу
Порядок их расчета  
может измениться

Шансы клиентов НПФ с отозван
ной лицензией на скорое воз
обновление выплат негосудар
ственных бессрочных пенсий 
растут, однако сам размер вы
плат может уменьшиться. Наци
ональная ассоциация негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НАПФ) лоббирует изменение по
рядка отбора фондов, работаю
щих с обязательствами НПФ, ли
шенных лицензий. Победители 
конкурсов Агентства по страхо
ванию вкладов не хотят выпла
чивать из собственных средств 
компенсации за период, когда 
они не управляли передаваемы
ми обязательствами.

Об обращении в АСВ (выполняет 
функции ликвидатора НПФ) с ини-
циативой изменения действующе-
го порядка отбора фондов и расчета 
выплат пожизненных негосударст-
венных пенсий клиентам НПФ с ото-
званной лицензией сообщила вчера 
пресс-служба НАПФ. Как следует из 
письма (копия есть в распоряжении 

”
Ъ“), принимая на себя обязательства 

по выплатам таким клиентам, НПФ 
вынуждены будут из собственных 
средств компенсировать возникаю-
щий в процессе ликвидации дефи-
цит средств. Сумма обязательств пе-
ред клиентами определяет нанятый 
АСВ актуарий на дату запуска кон-
курсного производства. Одновремен-
но определяется и актуарная доход-
ность в отношении этих средств (по 
ликвидируемым фондам находится 
в диапазоне 4–8% годовых). При этом 
сами средства фонды, выигравшие 
конкурс по выплатам, получают мно-
го позже — как указывают НАПФ, пау-
за может растянуться на два-три года. 
Как компромиссное решение ассоци-
ация предлагает перенести срок акту-
арной оценки на год с момента запу-
ска конкурсного производства.

Идти на плановые убытки, при-
нимая на себя повышенные обя-
зательства по выплатам клиентам 
НПФ с отозванной лицензией, фон-
ды не хотят, потому пока ажиотажа 
на соответствующих конкурсах АСВ 
нет: увеличивать обязательства, по 
сути, формируя убытки, фонды не 
заинтересованы.
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Татфондбанк выводят  
из бесплатежного состояния
ЦБ пропишет ему оздоровление

Ситуация в  Татфондбанке, 
контролируемом  властями 
 Татарстана, потребовала  
срочного вмешательства ЦБ. 
Сегодня комитет банковско
го надзора регулятора рас
смотрит план финансового 
оздоровле ния банка. Труднос
ти с ликвид ностью, которые он 
испытывал с начала года, рез
ко обострились изза утраты 
доверия инвесторов к банкам 
 второго эшелона на фоне си
туации с «Пересветом». Влас
ти Татар стана, которые оказы
вали  поддержку банку, снизят 
долю в нем вдвое, до 25%, 75% 
получит АСВ. Всего объем необ
ходимой помощи оценивается 
в 80 млрд руб., часть из которых 
закроется путем конвертации 
средств крупнейших кредито
ров банка в капитал.

Сегодня комитет ЦБ по банков-
скому надзору рассмотрит план 
финансового оздоровления Тат-
фондбанка, сообщили 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, близких к банку 
и регулятору. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, с прошлой недели банк 

испытывает сложности с проведе-
нием платежей. По закону непро-
ведение платежей сроком свыше 
14 дней обязывает ЦБ отозвать ли-
цензию, поэтому ситуация требо-
вала срочного решения.

Сумма средств граждан, разме-
щенных в Татфондбанке, на 1 но-
ября превышала 76 млрд руб. Для 
спасения банка, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, необходимо около 

80 млрд руб. «Частично дыра бу-
дет закрыта за счет кредита ЦБ, 
а частично — за счет конверта-
ции в капитал средств крупней-
ших кредиторов банка (bail-in),— 
говорит еще один собеседник 

”
Ъ“.— Предполагается и значи-

тельный взнос со стороны контр-
олирующего акционера банка — 
Республики Татарстан». По словам 
источника, знакомого с обсужде-
нием схемы санации, в результа-

те Татарстан сохранит в банке не 
более 25%, а 75% получит Агентст-
во по страхованию вкладов (АСВ). 
В дальнейшем доля Татарстана мо-
жет вырасти за счет конвертации 
остатков на счетах предприятий, 
находящихся под контролем ре-
спублики, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, по данным другого 

источника 
”
Ъ“, ЦБ не хочет, чтобы 

доля правительства увеличива-
лась. В Татфондбанке отказались 
от комментариев.

• По итогам третьего кварта-
ла Татфондбанк входил в топ-50 
крупнейших банков согласно рей-
тингу «Интерфакс». Крупнейшим 
акционером является правитель-
ство Татарстана — ему (через ряд 
структур) принадлежит 51%. Еще 
20,4% владеет ООО «Новая нефте-
химия», бенефициаром которого 
является председатель правления 
банка Роберт Мусин. Остальные 
акции принадлежат миноритари-
ям с долями менее 5%.
О проблемах Татфондбанка на 

рынке говорили как минимум 
с начала года. Проблемы, в частно-
сти, были вызваны тем, что респу-
блика использовала банк как мест-
ный институт развития для финан-

сирования инвестиционных про-
ектов, указывает управляющий 
директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков. Такие проекты носят долгос-
рочный характер, отвлекают боль-
шой объем ликвидности и не ге-
нерируют в моменте процентно-
го дохода. Правительство Татарста-
на поддерживало банк, с начала го-
да его капитал был увеличен почти 
на 10 млрд руб., но этого оказалось 
недостаточно. Поправить положе-
ние Татфондбанк пытался за счет 
санации «Советского» (соответст-
вующее решение было принято 
в марте). После получения кредита 
от АСВ на сумму 14,7 млрд руб. банк 
«Советский» выдал межбанков-

ский кредит санатору. Однако ми-
норитарии «Советского» успешно 
оспорили эту сделку в суде (см. 

”
Ъ“ 

от 28 ноября).
По словам источников 

”
Ъ“, кри-

тическим положение Татфондбан-
ка стало после приостановки дея-
тельности банка «Пересвет» в кон-
це октября. Татфондбанк является 
держателем облигаций «Пересве-
та» — по информации 

”
Ъ“, на сум-

му около 5 млрд руб. (15% от капи-
тала Татфондбанка). «Кроме того, 
многие закрыли лимиты кредито-
вания на банки второго эшелона, 
и для Татфондбанка с его вечным 
дефицитом ликвидности это стало 
роковым, банк стал задерживать 
платежи»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. Косвенно недоверие 

инвесторов подтверждается разме-
щением Татфондбанком облига-
ций в начале ноября — инвесторы 
купили облигации на $60 млн при 
общем объеме выпуска $150 млн 
(см. 

”
Ъ“ от 7 ноября).

В случае санации Татфондбан-
ка он станет первым санатором, 
которому потребовалось финан-
совое оздоровление. Татфондбанк 
санирует два банка — «БТА Казань» 
и «Советский». Примечательно 
и то, что спасать банк планирует-
ся за счет вхождения в его капитал 
АСВ. Сейчас активно обсуждается 
вопрос о том, что АСВ в рамках из-
менения механизма, предложен-
ного главой ЦБ Эльвирой Набиул-
линой, должно перейти под контр-
оль ЦБ. Для этого агентство долж-
но выйти из капитала санируемо-
го им банка «Российский капитал» 
(см. 

”
Ъ“ от 21 октября). «В этом кон-

тексте участие АСВ в новом проек-
те в роли акционера выглядит не-
ожиданно, однако и другого вари-
анта сейчас нет,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— 

Сейчас нет возможности саниро-
вать банки по-другому, а решать 
проблему надо оперативно».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Финансовое оздоровление 
Татфондбанка потребует 
миллиардов от ЦБ и влас
тей Республики Татарстан   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Перепись отклонения
Правительству предложено составить список лиц 
с ментальными нарушениями

В России планируют создать единый 
 реестр лиц, страдающих психическими 
расстройствами,— соответствующую 
инициативу передало в правительство 
ООО «Национальный фармацевтический 
реестр» (НФР). Правительство поручило 
Минздраву оценить предложение. Раз
работчики утверждают, что база данных 
позволит сделать информацию об исто
риях болезни доступной, упростив сис
тему выдачи медицинских справок, на
пример, для получения водительских 
прав. Представители экспертного сооб
щества опасаются, что такая инициати
ва нарушает права людей с расстройст
вами психики.

Учрежденное главой совета директоров 
СМП-банка Артемом Оболенским в августе 
2016 года ООО «Национальный фармацевти-
ческий реестр» начало разработку федераль-
ной информационной системы «Единый ре-
естр по учету лиц, страдающих психически-

ми расстройствами», рассказал 
”
Ъ“ генераль-

ный директор компании Николай Дуксин. 
Помимо единого реестра лиц с нарушения-
ми психики НФР планирует создать единую 
базу в сфере фармацевтики, объединив су-
ществующие данные Государственного рее-
стра лекарственных средств, реестра Феде-
рального института промышленной собст-
венности, реестра Росздравнадзора и дру-
гие, сообщил господин Дуксин. Планирует-
ся, что единый реестр лиц, страдающих пси-
хическими расстройствами, будет разрабо-
тан в рамках государственно-частного парт-
нерства. «Мы предлагаем создать систему 
и передать ее государству, выступить в даль-
нейшем ее оператором и заниматься обслу-
живанием реестра»,— заявили в компании.

Разработчики заявляют о недостатках су-
ществующей системы учета лиц с нарушени-
ями психики.

новости — с5

Алеппо взяли двойным вето
Москва и Пекин объединили усилия в Сирии

На фоне операции сирийской армии 
в Алеппо, при поддержке ВКС России 
отвоевывающей у оппозиции все но
вые районы, действия Москвы получи
ли неожиданную международную под
держку. Впервые за время сирийского 
конфликта на сторону России встал Ки
тай, вместе с Москвой заблокировав
ший в СБ ООН резолюцию по прекраще
нию огня в Алеппо. Расширение круга 
государств, не желающих дальнейшей 
дипломатической конфронтации с Рос
сией изза Сирии, станет для Москвы 
еще одним аргументом в торге о сирий
ском урегулировании с новой админист
рацией США, которая приступит к рабо
те в январе.

Состоявшееся в Нью-Йорке голосова-
ние по проекту резолюции Совбеза ООН 
стало уже шестым с начала войны в Си-
рии, в ходе которого Москва воспользо-
валась правом вето, чтобы заблокировать 
инициативы своих оппонентов. Однако 
именно это голосование можно считать 

переломным в дипломатических битвах 
вокруг Сирии, продолжающихся в Нью-
Йорке уже пять лет.

Впервые с 2011 года вето на проект резо-
люции по Сирии (на сей раз в нем содержа-
лось требование приостановить на неделю 
операцию правительственных войск в Алеп-
по) было двойным. Традиционно воздержи-
вавшийся Пекин поддержал Москву, чем 
обескуражил других постоянных членов 
Совбеза — США, Великобританию и Фран-
цию. В свою очередь, комментируя состояв-
шееся голосование, МИД Сирии в своем за-
явлении впервые выразил благодарность не 
только России, но и Китаю.

Мотивы Пекина разъяснил постпред КНР 
Лю Цзеи, заявивший, что предложенный 
проект раскалывает мировые державы и не 
способствует дипломатическому урегулиро-
ванию, в то время как Совбез должен «сохра-
нять единство по вопросу Сирии, говорить 
одним голосом и работать вместе».
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В Москве сегодня пройдет третий кон-
гресс «Инновационная практика: наука 
плюс бизнес», организованный МГУ и ком-
панией «Иннопрактика». Программа фо-
рума, который, судя по всему, рассма-
тривается в перспективе как центральный 
в «линейке» федеральных форумов, по-
священных инновационной экономике, 
в 2016 году показательно ориентирова-
на на длинные инвестиции и содержит не-
обычно много «гуманитарных» тем, часто 
игнорируемых инновационной средой. 
Выступления форума дадут возможность 
оценивать, в какой степени медленный 
рост ВВП с 2017 года может быть обеспе-
чен инновационным сектором.

Конгресс «Инновационная практика», от-
крывающийся сегодня в МГУ, на этот раз не-
возможно считать чисто университетским ме-
роприятием. На третий год существования его 
тематика существенно расширилась, програм-
ма форума предполагает обсуждение не только 
проблемы на стыке R&D-активности компаний, 
инновационного бизнеса и академической на-
уки. В открывающей сессии конгресса первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, главы Сбербан-

ка Герман Греф, РЖД Олег Белозеров, «Газпром 
нефти» Александр Дюков, «Интер РАО» Борис 
Ковальчук, «Роскосмоса» Игорь Комаров, «Си-
бур Холдинга» Дмитрий Конов, «Ростелекома» 
Сергей Калугин, руководитель РЭЦ Петр Фрад-
ков, ректор МГУ Виктор Садовничий и помощ-
ник президента Андрей Фурсенко будут обсу-
ждать «экономику знаний» в целом и проблемы, 
связанные с образованием и предприниматель-
ским классом,— фокусированной дискуссии на 
стыке университетского образования, общеэко-
номических проблем ранее на форумах феде-
рального масштаба не было.

Важно время такого обсуждения. На сегод-
няшний день с момента резкой смены конъ-
юнктуры осенью 2014 года оценки изменений 
в R&D-политике крупных и средних компаний, 
так же как и оценки влияния инвестспада на 
инновационную экономику, были весьма про-
тиворечивы, разные сектора рынка реагирова-
ли на спад ВВП в 2015 году разнонаправленно. 
Очевидна и общая неопределенность с будущи-
ми R&D-расходами крупных компаний.

Повестка дискуссии актуальна и на макро-
экономическом уровне. Стабилизация инвес-
тиций в III квартале 2016 года и предполагае-

мый в 2017 году восстановительный рост могут 
обеспечиваться несколькими способами, в чи-
сле которых не только ожидаемый правитель-
ством РФ «инновационный» рост с увеличени-
ем производительности труда и освоением но-
вых технологий, но и восстановление и расши-
рение существующей и сохранившей умерен-
ную эффективность производственной базы де-
сяти-двадцатилетней давности, а также восста-
новление строительной и инфраструктурной 
активности. Вклад инновационной экономики 
в рост ВВП в 2017–2020 годах на уровне 1–2,5% 
в год может быть существенным, но может и от-
сутствовать — настроения инвесторов по этому 
вопросу сейчас не определены, конгресс позво-
лит дать какие-то ответы.

Профильные сессии «Инновационной пра-
ктики» будут посвящены четырем направлени-
ям. Эффективность российского режима защи-
ты интеллектуальной собственности будет обсу-
ждаться под руководством главы профильного 
федерального агентства Григория Ивлиева, а за-
тем, в формате case-study — Антона Пушкова из 
«Сколково» и Алексея Одинцова из «Иннопрак-
тики». Инвестиционные процессы и рынок 
PE&VC будет модерировать Андрей Введенский 

из РВК. Дан Медовников, глава Института ме-
неджмента ВШЭ, вместе с помощником прези-
дента Андреем Белоусовым и вице-премьером 
Аркадием Дворковичем будут обсуждать тему 
«компетенции и предпринимательство». Нако-
нец, Андрей Фурсенко и партнер PwC Екатери-
на Шапочка руководят дискуссией об образова-
нии для инновационной экономики и форсайт-
сессией о новых технологиях в образовании.

На конгрессе также обнародуют результаты 
национального рейтинга быстрорастущих ком-
паний «Техуспех», который проводится Россий-
ской венчурной компанией в партнерстве с Ас-
социацией инновационных регионов России и 
PwC с 2012 года. Рейтинг, анализирующий сред-
ние (продажи от 0,12 млрд до 30 млрд руб. в год) 
быстрорастущие (рост продаж не менее 15% в 
год за последние пять лет) инновационные (рас-
ходы на НИОКР — не менее 5%, ряд других кри-
териев) компании, представляет топ-15 компа-
ний по четырем направлениям — продажи, тем-
пы роста, инновационность, объемы экспорта. 
«Техуспех» — своеобразная «корпоративная вы-
ставка» конгресса: «экономика знаний» РФ на 
практике и состоит из участников рейтинга РВК.

Дмитрий Бутрин

В МГУ ищут предпринимательский класс
Конгресс «Инновационная практика» обсуждает длинные инновационные инвестиции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

процента составила инфляция в РФ в ноябре 2016 года в годовом выражении, сообщил Росстат. 
Месячная инфляция составила 0,4% (в октябре также 0,4%, в сентябре 0,2%). По итогам года ЦБ ждет пока-
зателя у нижней границы диапазона 5,5–6%, замглавы Минэкономики Алексей Ведев сообщил, что мини-
стерство сохраняет прогноз в 5,8%. Ускорение инфляции было обеспечено ростом плодоовощных цен 
после сезонного снижения — так, огурцы и помидоры за месяц подорожали на 31,2% и 25,7% соответствен-
но. Торможение же инфляции год к году продолжает давление на ставки: так, по данным ЦБ, максимальная 
процентная ставка по вкладам в топ-10 крупнейших банков обновила минимум, составив 8,64% годовых.
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Мигранты  
возвращаются к труду

Мигранты начали возвращаться 
в РФ — такие выводы можно 
сделать из подготовленного РАН-
ХиГС, Институтом Гайдара и ВАВТ 
«Мониторинга экономической 
ситуации в России». По итогам 
2016 года в сравнении с 2015-м 
миграционный прирост населения 
РФ вырастет и составит около 
280 тыс. человек. Число прибывших 
должно составить около 600 тыс. 
человек, выбывших — на уровне 
300 тыс. человек. Пока по итогам 
девяти месяцев этого года миг-
рационный прирост уже составил 
почти 200 тыс. человек, вернувшись 
к докризисным уровням: в 2015 
году за тот же период показатель 
составлял 169 тыс. человек, в 2014 
году — 185 тыс. человек, тогда как 
в 2013 году — 214 тыс. человек. 

Привлекательность работы 
в РФ для мигрантов снизилась 
из-за девальвации рубля. Кроме 
того, в кризисные периоды уровень 
зарплат мигрантов падает даже 

в сравнении с зарплатами местных 
работников: разница может до-
стигать 20% (подробнее см. ”Ъ“ 
от 20 ноября 2015 года). На исход-
ные позиции ситуация вернулась 
за счет восстановления обмена 
мигрантами с Узбекистаном, Таджи-
кистаном и Украиной — в 2016 году 
она обеспечила почти половину 
миграционного прироста. Снизился 
же приток мигрантов из большин-
ства стран СНГ, на стабильном 
уровне остается прирост в обмене 
мигрантами с Казахстаном. 

При этом численность ино-
странцев из развитых стран Запада 
продолжает сокращаться — если 
в 2013 году их было 1,4 млн чело-
век, то в 2016-м — только 567 тыс. 
человек. В частности, почти на 80% 
сократилась численность работаю-
щих в РФ граждан США и Испании, 
на 83% — Великобритании. 

По итогам девяти месяцев этого 
года документы о праве на работу 
имели 1,8 млн иностранцев. В це-
лом число тех, кто приезжает в Рос-
сию с целью «работы по найму» 
(указывается в миграционной карте 
при въезде), составляет в среднем 
4 млн человек в год. Полностью 
нелегализованными остаются 
еще около 1,3 млн чел., отмечают 
авторы доклада, также работает 
без оформления значительное 
число тех, кто въезжал в страну 
с частной целью. Из тех, кто офор-
мил разрешения на работу, только 
половина оформляет трудовые 
отношения: за девять месяцев 2016 
года миграционные органы России 
получили около 800 тыс. соответ-
ствующих уведомлений. Основной 
причиной ухода «в тень» авторы 
доклада видят законодательные ба-
рьеры — дороговизну оформления 
договорных отношений и размеры 
ежемесячных платежей.

Анастасия Мануйлова 

ДИНАМИКА ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ 
В РФ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Минэкономики просит еще год 
на разработку функционала еди-
ной информационной системы 
(ЕИС), обеспечивающего сопря-
жение проведения  госзакупок 
в «бумажной» и электронной 
форме. Ведомство подготови-
ло проект постановления прави-
тельства об отсрочке разработ-
ки до 2018 года. По данным ”Ъ“, 
это один из вариантов решения 
проблемы, второй предполага-
ет введение в законодательст-
во о контрактной системе элек-
тронных процедур для всех форм 
закупок, в результате чего не-
обходимость в разработке Мин-
экономики отпадет. Однако по-
литического решения по этому 
вопросу в Белом доме пока нет.

Минэкономики предлагает пе-
ренести на год сроки разработки 
функционала ЕИС, отвечающего за 
возможность подачи через эту сис-
тему заявок на участие в определе-
нии поставщика. Проект поправок 
в постановление правительства об 
отсрочке ее реализации до 2018 го-
да размещен ведомством для пу-
бличного обсуждения.

Напомним, ЕИС была запущена 
1 января 2016 года, заменив портал 
zakupki.gov.ru. Предполагалось, что 
уже с 1 октября 2016 года все госза-
купки будут проводиться в электрон-
ном виде: для обеспечения функци-
онала системы перевода закупок из 
«бумажных» в электронные прави-
тельство определило срок до нача-
ла 2017 года. За первые три квартала 
этого года в ЕИС размещены извеще-
ния о госзакупках на общую сумму 
около 3,8 трлн руб. Объем заключен-
ных контрактов составил около 2,4 
трлн руб. При этом, по данным Мин-
экономики, преобладающим спосо-
бом определения поставщика оста-
ется электронный аукцион — на его 
долю приходится 58% от общего ко-
личества извещений на 2,4 трлн руб.

По данным 
”
Ъ“, проект постанов-

ления, подготовленный Минэконо-
мики, является обеспечением одно-
го из двух вариантов слияния «бу-
мажных» и электронных закупок. В 
случае политического решения в его 
пользу Минэкономики и Федераль-
ному казначейству предстоит в те-
чение 2017 года разработать и вне-
дрить систему учета в ЕИС торгов, ко-
торые проводятся в «бумажной» фор-
ме. Альтернативный вариант опи-
сан в поправках правительства в за-
кон о контрактной системе — они 

рассмотрены в первом чтении не-
сколько лет назад. Поправки предпо-
лагают введение в контрактную си-
стему электронных вариантов всех 
форм закупок. В этом случае функ-
ционал сопряжения «бумажных» и 
электронных закупок в ЕИС утратит 
смысл: де-факто новая редакция за-
кона о контрактной системе будет 
означать полный перевод всех заку-
пок в электронную форму. При этом, 
по словам источника 

”
Ъ“ в финансо-

во-экономическом блоке правитель-
ства, пока решение о том, по како-
му варианту будет развиваться ситу-
ация, не принято. В Минэкономики 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Отметим, обсуждение судьбы 
госзакупок в «бумажной» форме — 
лишь часть дискуссий о масштабной 
реформе контрактной системы и об-
служивающих ее сервисов. В частно-
сти, сохраняются межведомствен-
ные разногласия по вопросам управ-
ления ЕИС, а также создания и ве-
дения каталога закупаемой продук-
ции (он необходим для контроля со-
ответствия закупок ценовым и по-
требительским критериям прави-
тельства). По закону о контрактной 
системе каталог должен был стать 
частью ЕИС уже с 2017 года, однако 
запуск системы затянулся. Помимо 
Минэкономики интерес к созданию 
и ведению прейскуранта госзакупок 
проявлял «Ростех» (см. 

”
Ъ“ от 14 ок-

тября) — госкорпорация предлага-
ла передать тему ей, обещая дорабо-
тать систему в рамках государствен-
но-частного партнерства без исполь-
зования бюджетных средств. Ми-
нистр по делам Открытого прави-
тельства Михаил Абызов, в свою оче-
редь, предлагал первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову передать ре-
гулирование госзакупок Минфину.

В итоге Минэкономики направи-
ло отрицательный отзыв на предло-
жение «Ростеха», предложив органи-
зовать каталог на наработках прави-
тельства Москвы, и настаивало на со-
хранении полномочий по развитию, 
ведению и обслуживанию ЕИС за со-
бой, забрав часть функций у подве-
домственного Минфину Федераль-
ного казначейства (см. 

”
Ъ“ от 25 но-

ября), а вопрос окончательной кон-
фигурации системы контроля за рас-
ходованием 4 трлн руб. госсредств в 
год так и остается нерешенным.

Евгения Крючкова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Госзакупки не спешат 
в электронную форму
Минэкономики просит еще год 
на оцифровку «бумажных» торгов

Задолженность по государствен-
ным и муниципальным контрак-
там перед предпринимателями 
на начало сентября составля-
ла 30,5 млрд руб. Такие данные 

”Ъ“ предоставила Генпрокурату-
ра РФ. За июль—август усилиями 
прокуроров эта сумма снизилась 
на 2 млрд руб. В 2017 году ситу-
ацию с долгами госзаказчиков 
перед бизнесом может испра-
вить установление обязатель-
ного тридцатидневного срока 
оплаты по всем госконтрактам — 
такой законопроект принят Гос-
думой в первом чтении на прош-
лой неделе.

Долг бюджетов по госконтрактам 
перед предпринимателями на нача-
ло сентября 2016 года составлял 30,5 
млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в Генпроку-

ратуре. На конец июня он был на 2 
млрд руб. выше — 32,4 млрд руб. На-
помним, прокуроры занялись темой 
несвоевременных расчетов по госза-
купкам в конце 2015 года — после то-
го как бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов пожаловался Владимиру Пути-
ну на рост задолженности, оценив 
ее объем в 25 млрд руб.

По данным ведомства, за десять 
месяцев 2016 года нарушений в гос-
закупках выявлено на 12% больше, 
чем за аналогичный период 2015 го-
да, их число достигло 125 тыс. При-
чины роста задолженности преж-
ние — несмотря на недостаток бюд-
жетных ресурсов, ведомства про-
должают нецелевое использование 
средств и заключение контрактов 
на суммы, превышающие доведен-
ные им лимиты. Всего с июля 2015 
года по октябрь 2016 года, по дан-
ным Генпрокуратуры, прокурорам 
удалось добиться погашения долга 
в 25,7 млрд руб.

Председатель комитета «Опоры 
России» по госзаказу Илия Димит-
ров подтвердил, что в последнее вре-
мя Генпрокуратура сделала акцент 
на погашение задолженности по гос-
заказу. Ситуацию должно улучшить 
введение обязательного тридцатид-
невного срока оплаты по госконтрак-
там, считает бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов. Эта норма пока действует 
лишь для малого бизнеса, с подачи 
правительства на прошлой неделе 
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, распространяющий это 
требование на все госзакупки.

Ранее источники 
”
Ъ“ в Минэко-

номики объясняли проблему нара-
щивания долга тем, что распоряди-

телям бюджетов выгодно затягива-
ние расчетов с поставщиками, так 
как это позволяет им «крутить» вы-
деленные лимиты в банках (см. 

”
Ъ“ 

от 26 апреля). Сейчас, по Бюджетно-
му кодексу, чиновников, заключаю-
щих контракты на суммы свыше ли-
митов, могут оштрафовать на 20–50 
тыс. руб. Борис Титов считает размер 
этих санкций «ничтожным».

Также Генпрокуратура проверила 
ведомства, отвечающие за концес-
сии и государственно-частное парт-
нерство в регионах. В результате вы-
явлен ущерб бюджету на 500 млн 
руб., выделенных на развитие инве-
стиционной деятельности. В Генпро-
куратуре сообщают о 23,5 тыс. нару-
шений, зафиксированных за десять 
месяцев 2016 года. Среди них: без-

действие чиновников при подготов-
ке правовых актов и рассмотрении 
заявок, требование лишних доку-
ментов. Прокуроры отчитались о 1,5 
тыс. должностных лиц, привлечен-
ных к дисциплинарной ответствен-
ности, о 200 — к административной 
ответственности и о трех возбужден-
ных уголовных делах. Всего Генпро-
куратура за десять месяцев 2016 го-
да зафиксировала 1 млн нарушений 
в сфере экономики — на 2% больше, 
чем за такой же период прошлого го-
да. Активность ведомства в этом го-
ду несколько повысилась — проку-
роры отреагировали на нарушения 
104 тыс. вынесенных протестов и 7 
тыс. уголовных дел.

Софья Окунь,  
Дарья Николаева

Прокуроры пришли 
к государству за долгами
Задолженность по госконтрактам снижена до 30,5 млрд рублей

Уполномоченный при президенте России по защите прав предпринимателей  
Борис Титов нашел в генеральном прокуроре Юрии Чайке (на переднем плане)  
союзника в деле взыскания долгов перед бизнесом  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Валерий Зорькин 
предлагает  
не платить по счетам 
Страсбурга
Глава КС выдвинул новые условия  
для неисполнения решений ЕСПЧ

Глава Конституционного  суда 
(КС) Валерий Зорькин вчера 
предложил закрепить в феде-
ральном законодательстве новое 
условие для неисполнения реше-
ний ЕСПЧ: не выплачивать заяви-
телям компенсацию, если Страс-
бургский суд присудил ее до «ре-
альной и полной исчерпанности 
российских средств судебной 
защиты». Последнее напрямую 
совпадает с аргументами Миню-
ста против выплаты €1,9  млрд 
экс-акционерам ЮКОСа. Также 
глава КС выступил против объ-
единения КС и Верховного суда 
(ВС), которое до сих пор публич-
но не обсуждалось.

Вчера президент Владимир Пу-
тин дважды встретился c судьями 
КС — сначала на Всероссийском 
съезде судей (см. материал на стр. 3), 
а затем в Кремле (такие приурочен-
ные ко Дню Конституции встречи 
проходят ежегодно), где, по словам 
судей, они провели около 15 минут. 
Президент заявил, что «механизм 
проверки всех нормативных актов, 
законов на конституционность по-
зволяет добиваться высокого каче-
ства законотворческой работы». «Я 
нередко звоню Валерию Дмитрие-
вичу и спрашиваю у него, как будет 
смотреться та или другая норма, ко-
торая планируется к принятию»,— 
сказал он. Глава КС поблагодарил 
президента за внесенный им зако-
нопроект, по которому власти и су-
ды не вправе применять правовые 
акты в толковании, расходящемся 
с позициями КС. «Там, где возника-
ют спорные точки взаимодействия 
с Верховным судом, мы стараемся 
консультироваться. В рамках дозво-
ленного, конечно, а не так, что про-
сто договорились где-то за кулиса-
ми»,— поспешил заверить госпо-
дин Зорькин.

О взаимоотношениях с ВС Вале-
рий Зорькин высказался и на съе-
зде судей. «Время от времени все 
еще звучат предложения о переда-
че функции высшего конституци-
онного контроля в структуру ВС, 
например в формате одной из его 
коллегий»,— раскрыл глава КС под-
робности дискуссии о судебной ре-
форме, которая до сих пор обсужда-
лась лишь в кулуарах. Глава КС на-
звал это «неправильным», напом-
нив, что «весь мир идет по пути 
специализации судов». И хотя сли-
яние Высшего арбитражного су-
да с ВС принесло «положительный 
эффект», устранив «несогласован-
ность практики» двух судов, такой 

коллизии между КС и ВС нет, зая-
вил господин Зорькин. Что послу-
жило поводом для публичного об-
суждения этой проблемы, Валерий 
Зорькин и опрошенные 

”
Ъ“ судьи 

КС не уточнили, с президентом этот 
вопрос вчера не обсуждался.

Отстаивая особую роль КС, го-
сподин Зорькин привел и «внеш-
неполитические резоны»: «пробле-
му расхождений в подходах к за-
щите прав и свобод во взаимоот-
ношениях национальной судеб-
ной системы с ЕСПЧ», в которых 
деятельность и репутация КС по-
зволяет «сглаживать острые углы». 
При этом глава КС неожиданно вы-
ступил с радикальным предложе-
нием «нормативно закрепить та-
кое условие выплаты компенса-
ции» выигравшим дела в Страсбур-
ге заявителям, как «полная исчер-
панность российских средств су-
дебной защиты на момент выне-
сения решения ЕСПЧ». Регламент 
ЕСПЧ допускает возможность рас-
сматривать те или иные жалобы в 
приоритетном порядке, и, как по-
казывает практика последних лет, 
ЕСПЧ иногда использует эту воз-
можность по спорам против Рос-
сии, недоволен глава Конституци-
онного суда. «В случаях, когда такая 
ускоренная процедура рассмотре-
ния дела ЕСПЧ является препятст-
вием для завершения судебной за-
щиты в РФ, ст. 46 Конституции да-
ет основания для того, чтобы сдер-
жанно относиться к удовлетворе-
нию требований о выплате ком-
пенсации, а уж тем более — судеб-
ных расходов»,— заявил глава Ва-
лерий Зорькин.

Напомним, неисчерпанность 
средств защиты в российских су-
дах — один из ключевых аргумен-
тов запроса Минюста в КС о возмож-
ности не исполнять решение ЕСПЧ 
о выплате компенсации экс-акци-
онерам ЮКОСа. Минюст настаива-
ет, что компания не обжаловала в 
России несоразмерность семипро-
центного исполнительского сбора, 
взысканного судебными пристава-
ми с суммы присужденных ей мно-
гомиллиардных налоговых штра-
фов. Законотворческая инициати-
ва Валерия Зорькина фактически 
направлена не только на возмож-
ность отказа в выплате компенса-
ции по делу ЮКОСу, но и на сокра-
щение выплат по решениям ЕСПЧ, 
которые Россия до сих пор в основ-
ном исполняла.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судьи собрались с миссией
На всероссийском съезде выступили президент и главы высших судов

На Всероссийском съезде судей 
президент Владимир Путин вче-
ра говорил о важной миссии, ко-
торую выполняют члены судей-
ского сообщества. Председатель 
КС Валерий Зорькин выступал 
против превращения своего суда 
в коллегию ВС. А председатель 
Верховного суда (ВС) Вячеслав 
Лебедев призывал продолжить 
гуманизацию правосудия.

Владимир Путин приехал на 
съезд уже после его открытия. По-
этому он, в частности, не услышал 
отчет председателя Высшей квали-
фикационной коллегии судей Ни-
колая Тимошина. В нем говорилось 
о повышении требований к канди-
датам в судьи и их тщательном отбо-
ре, в результате чего 25–27% из них 
(раньше 12–15%) не попали в судей-
ский корпус. Не менее тщательно, 
как выяснилось, квалификацион-
ная коллегия разбирается с жалоба-
ми, поступающими на судей. Так за 
четыре года, прошедшие с преды-
дущего съезда судей, по итогам рас-
смотрения 800 обращений колле-
гии привлекли к дисциплинарной 
ответственности 743 судьи. При 
этом, как отметил господин Тимо-
шин, подавляющее большинство 
судей, чьи полномочия были пре-
кращены, ушло в отставку по собст-
венному желанию. Еще 53 судьи с 
санкции коллег были привлечены 
к уголовной ответственности. При-
чем в основном они оказывались 
под следствием за нарушение пра-
вил дорожного движения, а гораздо 
реже за вынесение заведомо непра-
восудных решений и коррупцию.

Пропустил президент и привет-
ственное обращение к съезду судей 
председателя Европейского суда по 

правам человека (ЕСПЧ) Гвидо Рай-
монди. Последний рассказал, что 
Россия больше не занимает первое 
место по количеству жалоб на дейст-
вия властей, поступающих в ЕСПЧ. 
Теперь в этом плане лидирует Укра-
ина. «Однако число жалоб из Рос-
сии все равно остается значитель-
ным»,— отметил господин Раймон-
ди, объяснив это, впрочем, боль-
шим количеством людей, прожива-
ющих в РФ. И если, по его словам, 
«посмотреть на картину в целом», 
то нельзя не заметить, что в России 
проводятся реформы с целью при-
ведения национальной судебной 
системы в соответствие с междуна-
родными стандартами. В частности, 
по его мнению, заметно улучши-
лось исполнение судебных реше-
ний, что раньше являлось одним из 
поводов для подачи жалоб в ЕСПЧ.

Владимир Путин приехал на 
съезд после небольшого перерыва, 
во время которого устроители ме-
роприятия организовали для судей 
кофе-брейк, одновременно пропу-
стив к ним журналистов.

Господин Путин назвал съезд 
значимым событием не только для 
судебной системы и всех право-
охранительных органов, но и для 
всей страны. Потому что судьи ре-
шают задачи самого высокого уров-
ня, к которым прежде всего отно-
сится защита прав граждан, их сво-
бод и достоинства.

«Исполнительная и законода-
тельная власть обязана учитывать 
ваши решения по совершенство-
ванию работы судов. Уверен, что и 
ход ваших дискуссий, и итоговые 
документы съезда будут изучаться 
самым тщательным образом»,— по-
обещал собравшимся в зале прези-

дент, отметив, что за прошедшие че-
тыре года были реализованы меры, 
оказавшие «серьезное позитивное 
влияние на саму организацию су-
дебной системы и на практику рас-
смотрения дел».

Прежде всего это объединение 
Верховного суда и Высшего арби-
тражного, а также принятие ново-
го Кодекса об административном 
судопроизводстве, которым была 
установлена «понятная и прозрач-
ная процедура рассмотрения спо-
ров граждан с органами власти раз-
ных уровней.

Вместе с тем господин Путин от-
метил, что правовое поле в стране 
меняется очень быстро и порой да-
же несистемно, что создает немало 
проблем в процессе «правоприме-
нения». В свою очередь, судейское 
сообщество, по его словам, способ-
но повлиять на эту ситуацию. А пар-
ламент, отметил глава государства, 
«с должным вниманием отнесет-
ся» к авторитетному мнению судей. 
Стабильность и предсказуемость 
законов он назвал общей целью, 
гарантией качества национальной 
юрисдикции.

В то же время Владимир Путин 
обратил внимание на «перегрузку 
судов», отметив, что она сказывает-
ся на качестве судебных актов, мо-
жет приводить к ошибкам и в ко-
нечном итоге к нарушению прав 

граждан и интересов государства. 
При этом он предположил, что на 
съезде будут выработаны рекомен-
дации, которые позволят изменить 
сложившуюся ситуацию. Тем более 
что, по мнению президента, у су-
дебного корпуса есть ресурсы для 
того, чтобы облегчить собственную 
работу, используя, например, упро-
щенный порядок при рассмотре-
нии некоторых дел.

Работу судей господин Путин на-
звал миссией, которая необходима 
всему обществу и конкретным лю-
дям. При этом он отметил, что сам 
судья должен быть примером объ-
ективности, неподкупности и без-
упречности в своих действиях и ре-
шениях. «Запросы граждан к судеб-
ной системе, к работе судей, к их 
моральному и нравственному об-
лику очень высоки, и соответство-
вать им надо в полной мере»,— зая-
вил президент.

По программе съезда после Влади-
мира Путина должен был выступить 
председатель Верховного суда Вяче-
слав Лебедев, но он пропустил впе-
ред председателя суда Конституци-
онного Валерия Зорькина. Председа-
тель КС, отмечая положительный эф-
фект, наступивший от объединения 
двух высших судов, выступил про-
тив того, чтобы Конституционный 
суд (КС), как ранее Высший арби-
тражный, стал одной из коллегий ВС.

В свою очередь, председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев 
рассказал, что за последние пять 
лет примерно четверть подсуди-
мых освобождается от уголовной 
ответственности, на 40% сократи-
лось число лиц, осужденных к ли-
шению свободы,— с 312 тыс. чело-
век до 219 тыс. На 80% снизилось и 
количество обвиняемых, которых 
во время следствия брали под стра-
жу. Однако, по его словам, есть воз-
можности и для дальнейшей гума-
низации уголовного законодатель-
ства. Особенно учитывая, что за 
преступления небольшой степени 
тяжести перед судом впервые пред-
стают 72% обвиняемых, а за пре-
ступления средней тяжести — бо-
лее 71%.

Господин Лебедев напомнил, что 
по инициативе ВС для таких лиц 
был введен новый вид наказания 
— штраф вместо уголовной ответ-
ственности. Но это направление за-
служивает дальнейшего развития, 
полагает он. В частности, по его сло-
вам, введение такого понятия, как 
«уголовный проступок», позволяет 
заменить уголовное наказание за 
некоторые составы преступлений 
исправительными и принудитель-
ными работами. К тому же совер-
шивший проступок человек избега-
ет судимости, которая может испор-
тить ему всю дальнейшую жизнь.

В целях же повышения незави-
симости и объективности правосу-
дия, отметил господин Лебедев, в 
системе судов общей юрисдикции 
необходимо создать самостоятель-
ные апелляционные и кассацион-
ные суды. Как полагает Вячеслав 
Лебедев, реализация этого проекта 
возможна за счет уже имеющейся в 
распоряжении судов материальной 
базы. Ранее он сообщал, что созда-
ние 14 новых судов обойдется при-
мерно в 4 млрд руб. Однако против-
ники этой идеи считают ее весьма 
затратной, полагая, что на каждый 
из судов в итоге придется потратить 
по 1–2 млрд руб.

В перерыве, когда делегаты съе-
зда отправились обедать, Вячеслав 
Лебедев остался отвечать на вопро-
сы журналистов.

«В 2016 году по разным причи-
нам, в том числе по амнистии или 
истечению сроков давности, су-
ды освободили от ответственно-
сти 27% обвиняемых»,— рассказал, 
в частности, господин Лебедев. Но 
в то же время призвал не зацикли-
ваться на количестве оправдатель-
ных приговоров, потому что неза-
конный оправдательный приговор 
так же вреден, как незаконный об-
винительный. «А оправдывать на-
до, только если для этого есть осно-
вания»,— добавил он.

Николай Сергеев
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В Томске вынесен приговор 
по делу о преднамеренном бан-
кротстве Инвестиционной ле-
сопромышленной компании 
(ИЛПК), которое привело к поте-
ре кредиторами капиталовложе-
ний на сумму около 500 млн руб.  
Бывшему гендиректору ИЛПК 
Зое Сухаревой суд назначил три 
года колонии, Владимиру Крав-
ченко, руководившему коммер-
ческими фирмами, которые были 
задействованы в криминальных 
схемах,— два с половиной го-
да лишения свободы. Предпола-
гаемый организатор махинаций 
— экс-депутат областной думы 
Сергей Кравченко — находится 
в розыске по линии Интерпола.

Октябрьский райсуд Томска вынес 
приговор по делу о преднамеренном 
банкротстве ИЛПК, которая занима-
лась строительством в поселке Итатка 
лесопромышленного комплекса «Зе-
леная фабрика». Амбициозный про-
ект, который тогдашний глава Том-
ской области Виктор Кресс отнес к чи-
слу приоритетных, начал реализовы-
ваться в 2007 году. Согласно первона-
чальным планам разработчиков «Зе-
леной фабрики», в 2009 году должен 
был заработать завод ДСП мощностью 
150 тыс. кубометров в год, к 2011 году 
— налажен выпуск многослойной фа-
неры (25 тыс. кубометров), к 2017-му 
— запущено производство клееного 
бруса (50 тыс. кубометров готовой про-
дукции в год). Общая стоимость про-
екта оценивалась в 7,3 млрд руб., его 
основным инвестором стал Бинбанк.

Однако строительство забуксова-
ло. В 2010 году Краснодарский ар-

битражный суд ввел в ИЛПК проце-
дуру наблюдения, а спустя год объ-
явил компанию несостоятельной. 
В 2012-м внезапным банкротством 
ИЛПК заинтересовались следствен-
ные органы. Они возбудили дело по 
ст. 196 УК РФ (преднамеренное бан-
кротство) и ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо 
крупное мошенничество). Как гово-
рится в материалах управления СКР 
по Томской области, поступившие 
в ИЛПК денежные средства перечи-
слялись затем в различные органи-
зации в виде займов. Объекты неза-
вершенного строительства, не обре-
мененные ипотекой, были проданы 
и тем самым выведены из собствен-
ности компании. Кроме того, по дан-
ным следствия, оборудование для 
строящегося завода ДСП приобрета-
лось по заведомо завышенной сто-
имости — на общую сумму свыше 
100 млн руб. Как говорится в деле, 
после получения ИЛПК кредитов в 
полном объеме была инициирована 
процедура ее банкротства.

В управлении СКР сообщили: кре-
диторам, вложившимся в проект, на-
несен ущерб на общую сумму око-
ло 500 млн руб. В частности, потери 
Бинбанка составили 360 млн руб., де-
партамента лесного хозяйства Том-
ской области — 14 млн руб., депар-
тамента экономического развития и 
управления муниципальной собст-
венностью мэрии Томска — свыше 
2,2 млн руб., РЖД — более 2,6 млн 
руб. Следователи добились ареста 
имущества, ранее принадлежаще-
го ИЛПК и реализованного аффили-
рованным организациям, на общую 
сумму более 170 млн руб.

Летом 2013 года предполагаемого 
организатора мошеннической схе-
мы, депутата Томской областной ду-
мы Сергея Кравченко, объявили в 
розыск. Он не явился по повестке, и 
следователи обратились в суд за санк-
цией на его заочный арест. «Есть ряд 
предположений по поводу тех го-
сударств, где он может находиться. 
Речь идет о странах, которые не под-
писывали с Россией договор об экс-
традиции»,— заявил в начале ны-
нешнего года на пресс-конференции 
представитель следствия.

Тем временем из основного дела в 
отдельное производство были выде-
лены материалы в отношении бывше-
го гендиректора ИЛПК Зои Сухаревой 
и брата Сергея Кравченко Владимира. 
Последний, по версии следствия, ру-
ководил аффилированными с ИЛПК 
коммерческими фирмами, задейст-
вованными в криминальных схемах.

Зое Сухаревой предъявили об-
винение в «преднамеренном бан-
кротстве» (ст. 196 УК РФ), Владими-
ру Кравченко — в «пособничест-
ве в преднамеренном банкротст-
ве» (ст. 33 и ст. 196 УК РФ). В сентя-
бре 2014 года они предстали перед 
судом. Вины они не признавали, на-
зывая причиной проблем ИЛПК ми-
ровой финансовый кризис.

Как сообщили в пресс-службе Том-
ского облсуда, вчера была оглашена 
только резолютивная часть пригово-
ра. Сухаревой назначили три года ли-
шения свободы, Кравченко — два с 
половиной года колонии. Оба были 
взяты под стражу в зале суда.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Вчера на процессе по делу об убийстве Бориса  
Немцова в Московском окружном военном суде  
были рассмотрены ходатайства о допросах в каче-
стве свидетелей главы Чечни Рамзана Кадырова, 
а также экс-командира батальона полка внутрен-
них войск «Север» Руслана Геремеева и его племян-
ника Артура Геремеева. По версии адвокатов доче-
ри политика Жанны Немцовой, все они могут иметь 
информацию об организаторах и заказчиках убий-
ства, тем более что именно Руслан Геремеев был 
старшим в группе чеченцев, оказавшихся на ска-
мье подсудимых, а проживали они в Москве в квар-
тире племянника бывшего комбата. Суд отклонил 
требование вызвать на процесс господина Кадыро-
ва, а два других ходатайства удовлетворил. Отме-
тим, что найти Руслана Геремеева для допроса  
во время следствия не удалось.

Все ходатайства о вызовах свидетелей были заявле-
ны в начале заседания адвокатом родственников погиб-
шего Ольгой Михайловой. Необходимость допроса Рус-
лана Геремеева и его племянника адвокат мотивирова-
ла тем, что свидетельница Зарина Исоева, работавшая 
уборщицей в московских квартирах, где до преступле-
ния проживали подсудимые, сообщила суду, что вме-
сте с обвиняемыми проживал и бывший комбат «Севе-
ра». При этом домработница добавила, что одна из квар-
тир, в которых ей приходилось убираться и готовить еду, 
была арендована на деньги Руслана Геремеева, а другая 
приобретена им на имя племянника Артура. К тому же, 
по словам свидетельницы, все чеченцы, проживавшие 
в этих квартирах, считали Руслана Геремеева старшим и 
слушались его указаний.

Адвокат Михайлова также просила допросить и на-
вещавших подсудимых в этих квартирах сотрудника 
МВД Чечни Асланбека Хатаева и бывшего полицейско-
го Шамхана Тазабаева, услугами которых, считает потер-
певшая сторона, могли пользоваться обвиняемые при 
установлении мест проживания Бориса Немцова. Суд 
удовлетворил лишь ходатайства о вызове на допросы 
Руслана и Артура Геремеевых.

Затем адвокат Вадим Прохоров, представляющий 
интересы дочери Бориса Немцова Жанны, ходатайст-
вовал о вызове в суд «высшего руководства Чеченской 
Республики и руководства силовых структур», в част-
ности, главы республики Рамзана Кадырова, депутата 
Госдумы Адама Делимханова, руководителя батальона 
«Север» Алибека Делимханова, сенатора Сулеймана Ге-
ремеева и начальника ОВД Шелковского района Чечни 
Вахи Геремеева. Многие из этих людей, пояснил госпо-
дин Прохоров, «так или иначе являлись родственника-
ми, непосредственными начальниками или руководи-
телями подсудимых по службе в МВД или других гос-
структурах Чечни». При этом Вадим Прохоров напом-
нил председательствующему, что Рамзан Кадыров по-
сле задержания бывшего офицера «Севера» Заура Да-
даева (его, напомним, следствие считает непосредст-
венным исполнителем убийства) положительно ото-
звался о нем в «Инстаграме», назвав человеком, «вер-

ным России». Господин Прохоров также вновь напом-
нил суду про размещенный господином Немцовым в 
интернете видеоролик, на котором, по мнению поли-
тика, было видно, как отряды чеченцев пересекают в 
декабре 2014 года российско-украинскую границу, что, 
по словам адвоката, «вызвало недовольство господи-
на Кадырова».

Судья Юрий Житников отказал господину Прохоро-
ву в вызове большинства из перечисленных адвокатом 
лиц, в том числе и господина Кадырова, согласившись 
лишь на вызов Алибека Делимханова.

Как пояснил 
”
Ъ“ после заседания сам Вадим Прохо-

ров, его требования о допросах названных лиц были 
продиктованы «явной нерасследованностью дела». «Из-
начально нам было важно нащупать след, ведущий в 
сторону организатора и заказчика данного преступле-
ния,— пояснил господин Прохоров.— И, как нам пока-
залось, нам удалось его нащупать. Теперь важно переки-
нуть мостики от непосредственных исполнителей к тем, 
на кого они работали. Что нам на последнем заседании 
также частично удалось».

Отметим, что потерпевшая сторона уже пыталась до-
биться допросов Рамзана Кадырова и Руслана Геремеева 
во время следствия. Однако оснований для вызова гла-
вы Чечни Следственный комитет не нашел, а вручить 
повестку господину Геремееву так и не удалось — чечен-
ские полицейские не смогли его разыскать.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, вчера в Москве 
был задержан Юрий Пирогов, бывший 
президент лишенного летом прошлого 
года лицензии Маст-банка. Господин Пи-
рогов стал ключевым фигурантом гром-
кого уголовного дела о незаконном обна-
личивании через банк около 9 млрд руб. 
Ранее в рамках этого расследования  
обвинение в незаконной банковской  
деятельности было предъявлено более 
десяти бывшим сотрудникам кредитно- 
го учреждения, посредникам и руково-
дителям подставных фирм. Трое из них 
уже осуждены, дело в отношении осталь-
ных было выделено в отдельное произ-
водство, следственные действия по не-
му продолжаются.

По данным источников 
”
Ъ“, вчера быв-

ший президент Маст-банка Юрий Пирогов 
был вызван на допрос в Главное следственное 
управление ГУ МВД по Москве для допроса по 
уголовному делу о незаконном обналичива-
нии около 9 млрд руб. Следственное меропри-
ятие продолжалось несколько часов, после че-
го следователь объявил господину Пирогову, 
что тот задержан на двое суток в качестве по-
дозреваемого в совершении преступления. В 
окружении банкира при этом говорят, что он 
сам допускал такой результат допроса.

В Маст-банк Юрий Пирогов пришел в 2009 
году и сначала работал в кредитном учрежде-
нии советником предправления, а затем и сам 
возглавил правление. В конце 2013 года он 
стал президентом банка. В середине 2015 года 
у Маст-банка отозвали лицензию. Как говори-
лось в соответствующем решении Центробан-
ка, причиной стало плохое качество активов, 
неисполнение обязательств перед вкладчика-

ми, недостоверная отчетность, а также прове-
дение сомнительных операций по выводу де-
нежных средств за рубеж в крупном объеме. 
Банкротом кредитное учреждение было при-

знано 26 августа 2015 года. Тогда же господин 
Пирогов и еще несколько топ-менеджеров 
Маст-банка перешли на работу в КБ «Арсенал». 
Вчера в этом кредитном учреждении 

”
Ъ“ сооб-

щили, что числившийся в нем президентом 
Юрий Пирогов у них уже не работает.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, уголовное дело 

по ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная банковская 

деятельность) было возбуждено 27 марта 2015 
года. Как установили сотрудники ГУЭБиПК 
МВД, преступная группа, в которую входило 
более десятка человек, включая руководите-
лей Маст-банка, действовала на протяжении 
пяти лет — с октября 2010-го по апрель 2015 
года. По версии правоохранительных орга-
нов, махинации фигуранты дела осуществ-
ляли через подставные фирмы, в том чи-
сле ООО «Арт-Стайл», ООО «Лайт-Хаус», ООО 
«Стройка-техника», ООО «Стройпринадлеж-
ности» и ООО «Бизнеспром», имевшие счета 
в Маст-банке. Именно на них, а всего таких 
фирм было около семидесяти, выводились 
деньги заказчиков обналички. За свои услу-
ги злоумышленники взимали комиссию в 
размере 6,5% от каждой банковской транзак-
ции. По подсчетам следствия, всего незакон-
но было обналичено 8,8 млрд руб. Отметим, 
что примерно на эту сумму банк увеличил 
размер привлеченных денежных средств фи-
зических лиц в период с 2013 по 2015 год — с 
8 млрд до 15 млрд руб. Размер нелегального 
дохода фигурантов, говорится в материалах 
расследования, составил не менее 1 млрд руб.

В апреле 2016 года прокуратура Москвы 
направила в суд дело в отношении троих ря-
довых участников махинаций, которые пол-
ностью признали свою вину,— Александра 
Мейбатова, Максима Васильева и Алексея 
Пономарева. В мае Преображенский райсуд 
столицы рассмотрел их дело в особом поряд-
ке и приговорил подсудимых к небольшим 
условным срокам. Незадолго до этого дела в 
отношении еще двоих фигурантов — Сар-
киса Мейбатова и члена совета директоров 
Маст-банка Евгения Ростовцева — следст-
вием были прекращены «за отсутствием со-

става преступления» в их действиях. Сейчас 
ГСУ ГУ МВД по Москве продолжает расследо-
вание выделенного в отдельное производ-
ство уголовного дела в отношении еще не-
скольких членов этой преступной группы. 
Фигурантом этого дела и стал бывший пре-
зидент Маст-банка Юрий Пирогов.

Остается напомнить, что в производстве 
ГСУ СКР сейчас находится еще одно крупное 
уголовное дело, в котором фигурирует Маст-
банк. Оно было возбуждено по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата) в январе 2016 
года. Основанием для начала расследова-
ния стало обращение в правоохранитель-
ные органы представителей Центробанка. 
Фигурантами этого дела являются экс-пред-
седатель правления Маст-банка Александр 
Чеметов и начальник кредитного управле-
ния банка «Арсенал» Наталья Желобаева, ко-
торая ранее также работала в Маст-банке. В 
середине сентября 2016 года по ходатайству 
следствия оба были арестованы Басманным 
райсудом Москвы.

Мало того, по версии МВД, Маст-банк вхо-
дил и в финансовую империю одного из 
крупнейших российских обнальщиков, Сер-
гея Магина, которого вместе с более чем де-
сятком предполагаемых сообщников обви-
няют в организации преступного сообщест-
ва и участии в нем (ст. 210 УК РФ), а также не-
законном обналичивании и выводе за гра-
ницу 169 млрд руб. Процесс по этому делу за-
вершается в Пресненском райсуде Москвы, 
в прениях гособвинение запросило для ор-
ганизаторов незаконных финансовых опе-
раций, в том числе и господина Магина, по 
15 лет лишения свободы.

Олег Рубникович

К незаконной обналичке через Маст-банк  
привлекли его бывшего президента
В Москве задержан Юрий Пирогов

В банкротстве инвестиционной 
компании усмотрели 
преднамеренность
Осуждены участники амбициозного томского инвестпроекта

Руслана Геремеева ждут на процессе 
по делу об убийстве Бориса Немцова
Экс-комбата «Севера» хотят допросить в качестве свидетеля

Бывшего президента Маст-банка  
Юрия Пирогова следствие заподозрило  
в причастности к незаконной обналичке   
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Адвокат Вадим Прохоров надеется допросить  
свидетеля Руслана Геремеева хотя бы в суде,  
раз этого не удалось сделать во время следствия
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Российские школьники улучшили 
результаты по математике, чте-
нию и естественным наукам. По-
ложительную динамику Россия 
показала сразу в двух междуна-
родных исследованиях качест-
ва образования — Programme for 
International Student Assessment 
(PISA) и Trends in Mathematics and 
Science Study (TIMSS). Результаты 
доказывают, что школы не заме-
нили общую подготовку «натаски-
ванием на ЕГЭ», считают экс-
перты. Однако дальнейший рост 
результатов российских школь-
ников в исследованиях вряд ли 
возможен, предупреждают они.

В среду Организация экономи-
ческого сотрудничества и разви-
тия (ОЭСР) представила результаты 
международного исследования ка-
чества образования PISA-2015, в ко-
тором Россия участвует с 2000 года. 
Исследование проводится раз в три 
года и оценивает уровень читатель-
ской, математической и естествен-
нонаучной грамотности 15-летних 
учащихся. В эту волну средние ре-
зультаты российских школьников 
по читательской грамотности вы-
росли на 20 баллов (475 до 495 бал-
лов), по математической грамотно-
сти — на 12 баллов (с 482 до 494 бал-
лов), наименьший рост произошел 
в естественнонаучной области — на 
8 баллов (с 479 до 487). «Это очень хо-
роший и важный результат, которые 
демонстрирует нам произошедшие 
улучшения в показателях россий-
ских учащихся»,— прокомментиро-
вал исследование старший менед-
жер проекта PISA Питер Адамс.

Глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов также отметил общую положи-
тельную динамику за несколько лет 
и подчеркнул значимость перехода 
России с 34-го на 23-е место в миро-

вом зачете по математической гра-
мотности. С аккуратностью отно-
ситься он призвал к результатам в ес-
тественнонаучной области: «В отли-
чие от других стран, у нас это раз-
ные предметы: отдельно математи-
ка, физика, химия, биология, поэто-
му общие результаты могут быть ни-
же». Он также отметил, что традици-
онный лидер исследования Финлян-
дия в этом году существенно снизи-
ла свои позиции.

За неделю до публикации резуль-
татов PISA были представлены дан-
ные другого международного ис-
следования качества образования 
TIMSS, проводимого Международ-
ной ассоциацией по оценке учебных 
достижений раз в четыре года сре-
ди учащихся 4-х, 8-х и 11-х классов 
по математике и естественнонауч-
ным предметам. Согласно нему, рос-
сийские школьники также улучши-
ли свои результаты. Так, ученики 4-х 
классов оказались на седьмом месте 
среди почти 60 стран, обогнав Фин-
ляндию, а восьмиклассники заняли 
шестое место по математике и седь-
мое в естественных науках. TIMSS 
Advanced, измеряющий уровень ма-
тематического образования среди 
изучающих углубленный курс есте-
ственных наук, например, в специа-
лизированных школах, также пока-
зал рост баллов, что позволило Рос-
сии занять второе место в общем за-
чете, опередив Францию, США и Пор-
тугалию. 

«Раньше мы сильно проигрывали 
другим странам по практикоориен-
тированным заданиям, которые оце-
нивают умение примять академиче-
ские знания в жизни, теперь это уш-
ло»,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

федеральной комиссии по разработ-
ке контрольно-измерительных ма-
териалов ЕГЭ по математике Иван 

Ященко. По его словам, в последние 
годы количество таких заданий воз-
росло и в ЕГЭ, и ОГЭ (итоговый экза-
мен в 9-м классе). «Важно также, что 
российские школьники, изучающие 
математику на углубленном уровне, 
лучше всех в мире справляются с за-
даниями по математическому ана-
лизу, несмотря на то что в школь-
ной программе на них акцента нет, 
потому что в ЕГЭ таких заданий ма-
ло». Данные исследования доказыва-
ют, что тезис о том, что в российских 
школах «произошла подмена обуче-
ния натаскиванием на ЕГЭ, не верен, 
мы видим, что общий уровень обуче-
ния в школах высокий, и ребята го-
товы к продолжению образования 
в вузах»,— уверен Иван Ященко.

«В целом баллы российских стар-
шеклассников по математике в 2015 
году ниже, чем они были и в 2008 го-
ду, и в 1995 году»,— настаивает заме-
ститель заведующего Международ-
ной лаборатории анализа образова-
тельной политики Инобра НИУ ВШЭ 
Андрей Захаров. По его мнению, за-
нять лидирующие позиции России 
позволило то, что ее результаты сни-
зились меньше, чем у других стран: 
«Все время улучшать результаты не-
возможно, мы подходим к некоему 
потолку роста, а если рассматривать 
Россию в группе стран с сопостави-
мым уровнем ВВП, то оказывается, 
что мы уже вышли на лидерские по-
зиции в этой категории, и сущест-
венное улучшения результатов в сле-
дующих волнах исследования мало-
вероятно».

Анна Макеева 

Российские школьники научились
Международные исследования  
показали повышение их грамотности

Московские власти планиру-
ют пересмотреть границы лесо-
парка «Кусково», сократив его 
площадь примерно на 12 га — 
соответствующий проект по-
становления столичного пра-
вительства размещен на сайте 
Москомархитектуры. Закрепле-
ние новых границ объясняет-
ся строительством Северо-Вос-
точной хорды. Ранее вырубка 
деревьев в лесопарке и начало 
строительства дороги вызвали 
недовольство местных жителей 
и экозащитников. В пояснитель-
ной записке к документу подчер-
кивается, что он соответствует 
всем нормативным актам.

«Установить границы объек-
та природного комплекса 

”
Лесо-

парк Кусково“ (памятник садово-
паркового искусства) площадью 
299,32 га»,— говорится в проекте 
постановления столичного прави-
тельства, подготовленного комите-
том по архитектуре и строительству 
после ноябрьского совещания у мэ-
ра Москвы по реализации госпро-
граммы градостроительной поли-
тики. Документ разработан «в свя-
зи с изменением градостроитель-
ной ситуации и в целях соблюде-
ния баланса природных террито-
рий Москвы, обеспечения, восста-
новления и дальнейшего разви-
тия территорий, имеющих особую 
природоохранную ценность» и вне-
сен на рассмотрение правительст-
ва. Постановление «направлено на 
выполнение обязательств прави-
тельства Москвы в части развития 
линейных объектов улично-дорож-
ной сети». Речь идет о проекте Севе-
ро-Восточной хорды, который пред-
усматривает «прохождение маги-
страли вдоль природного комплек-
са 

”
Лесопарк Кусково“»: «В рамках 

проекта постановления выполнен 
подбор участков территориальной 
компенсации в целях соблюдения 
баланса озелененных территорий». 
В их числе сквер по шоссе Энтузи-
астов, озелененные территории 
на улицах Старый Гай, 2-я Пугачев-
ская, Перовская. Авторы особо под-
черкивают, что документ не проти-
воречит законодательству. Соглас-
но планам московских властей, Се-
веро-Восточная хорда должна сое-

динить северные и юго-восточные 
районы Москвы, разгрузив МКАД 
и Садовое кольцо. Против ее стро-
ительства выступают жители рай-
она Вешняки и экозащитники, на-
стаивая, что магистраль причинит 
ущерб лесопарку. 22 июня здесь бы-
ли вырублены деревья на площади 
более 2 га. Представители движе-
ния «Спаси Вешняки» уверены, что 
вырубке подвергнется территория 
в 20 га, так как «дорога не кончается 
асфальтом и нужно вырубить лес на 
расстоянии еще около 25 м». Экоза-
щитники неоднократно требовали 
отозвать приказ Минкульта от апре-
ля 2016 года, отменивший действо-
вавший приказ Росохранкультуры, 
который закреплял границы парка 
времен СССР.

Координатор исследовательских 
проектов «Гринписа России» Васи-
лий Яблоков уверен, что документ 
нарушает столичный закон «Об осо-
бо охраняемых природных терри-
ториях (ООПТ)», так как на участ-
ках, зарезервированных для созда-
ния ООПТ, запрещена градостро-
ительная деятельность. Он напо-
минает, что ранее на этой террито-
рии планировалось создание имен-
но ООПТ. По данным 

”
Ъ“, в октя-

бре 2015 года департамент приро-
допользования и охраны окружа-
ющей среды заключил контракт 
с ГУП «Государственный природо-
охранный центр», согласно кото-
рому «подрядчик обязуется выпол-
нить работы по актуализации ма-
териалов комплексного экологиче-
ского обследования участков терри-
торий, обосновывающих придание 
правового статуса охраняемой при-
родной территории регионально-
го значения 

”
Природно-историче-

ский парк Кусково“». Срок выпол-
нения работ истек 2 декабря. В тех-
задании к контракту отмечается, 
что «ориентировочная общая пло-
щадь рассмотрения — 306,5 га, из 
них проектируемая — 299,6 га».

Анализируя проект постанов-
ления, господин Яблоков отме-
тил, что площадь парка сократится 
примерно на 12 га: «По плану наса-
ждений 2012 года площадь 

”
Куско-

во“ была 310,5 га, при этом там она 
уже на 1 га меньше, чем в постанов-
лении московского правительства 

№38 от 1999 года, которое устано-
вило границы объекта природного 
комплекса с площадью в 311,6 га». 
Проект постановления, по его мне-
нию, является попыткой «легализо-
вать задним числом» строительство 
трассы на территории лесопарка. 
По его словам, документ не соответ-
ствует и постановлению московско-
го правительства №218 о строитель-
стве Северной рокады (Северо-Вос-
точной хорды), по которому терри-
тория «Кусково» не затрагивается.

«Выпуском новых документов 
власти признают незаконность 
и недостаточность существующих 
документов, по которым они уже 
вырубили 2 га лесопарка,— зая-
вил представитель инициативной 
группы 

”
Спаси Вешняки“ заслу-

женный конструктор РФ Глеб Васи-
льев.— Еще сохранившимся зеле-
ным уголкам района присваивает-
ся звание 

”
объект природного ком-

плекса“, и эти же островки зелени, 
разбросанные по району, фарисей-
ски выдаются за компенсацию вы-
рубки дубовых рощ». «Последствия 
документа — узаконивание выруб-
ки части городского леса,— соглас-
на руководитель Московского го-
родского общества защиты при-
роды Галина Морозова.— Охран-
ное использование лесопарка ре-
гламентирует Лесной кодекс РФ. 
Городские леса считаются защит-
ными лесами, и корректировку их 
границ нельзя производить с со-
кращением площади».

В Москомархитектуре 
”
Ъ“ сооб-

щили, что формирование границ 
парка предусмотрено «с учетом 
исключения ряда территорий пло-
щадью 12,28 га, функциональное 
назначение которых не соответст-
вует назначению природных и озе-
лененных территорий». «До утвер-
ждения проект пройдет согласо-
вание в органах исполнительной 
власти Москвы, в том числе в пра-
вовом управлении правительства 
Москвы»,— пообещали в комите-
те, добавив, что «выполнение работ 
по строительству Северо-Восточной 
хорды в соответствии с постановле-
нием №218 не противоречит зако-
нодательным актам правительства 
Москвы».

Валерия Мишина

«Кусково» станет ближе  
к дороге
Московские власти готовы изменить границы лесопарка

«Учет осуществляется областны-
ми, городскими и районными пси-
хоневрологическими диспансера-
ми, психоневрологическими ка-
бинетами районных поликлиник 
и центральными районными боль-
ницами,— говорится в описании 
инициативы.— Настоящей пробле-
мой в данной системе является то, 
что учет производится по месту по-
стоянного проживания граждани-
на. При смене постоянного места 
пребывания возникает затруднение 
передачи сведений об учете больно-
го на новую территорию». По сло-
вам Николая Дуксина, единая база, 
содержащая полную историю болез-
ни пациента, позволит сделать «эту 
систему быстрой и доступной». По 
задумке авторов реестр лиц с нару-
шениями психики облегчит в том 
числе процедуру получения спра-
вок для водительских прав, ору-
жия и трудоустройства. «Выдача ме-
дицинских справок станет возмож-
на не только по месту прописки»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Дуксин, от-

метив, что медучреждениям также 
станет проще планировать закупку 

лекарств для пациентов, страдаю-
щих психическими заболеваниями. 
В компании также заявили, что ин-
формация из реестра поможет сво-
евременному и правильному уста-
новлению инвалидности, связан-
ной с расстройствами психики. При 
этом господин Дуксин пояснил, что 
процедура останется той же — для 
установления инвалидности нужно 
будет пройти медико-социальную 
экспертизу. Доступ экспертов к еди-
ной базе поможет упростить про-
цедуру при смене места жительст-
ва. Круг пользователей базы опреде-
лит, по словам господина Дуксина, 
профильное ведомство.

После обращения компании 
в правительство Минздраву было 
поручено рассмотреть обращение 
и подготовить предложения, сооб-
щили 

”
Ъ“ в «Национальном фарма-

цевтическом реестре». Эту инфор-
мацию подтвердили в пресс-служ-
бе зампреда правительства Ольги Го-
лодец, однако заявили, что решение 
будет принято только после получе-
ния оценки профильного министер-
ства. В Минздраве поручение прави-
тельства еще не получили, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства.

Психиатр Центра охраны психи-
ческого здоровья РАМН Татьяна Кры-
латова заявила 

”
Ъ“, что нельзя на-

делять неспециализированные уч-
реждения правом доступа к базе 
лиц с расстройствами психики. По 
ее мнению, это приведет к «огром-
ному удару по состоянию таких лю-
дей» из-за стигматизации их заболе-
вания в обществе. Госпожа Крылато-
ва отмечает, что «люди, страдающие 
психическими расстройствами, име-
ют те же права и также могут выздо-
роветь». «Если мы готовы зачеркнуть 
права какой-то части людей для удоб-
ства других, например, при получе-
нии водительских прав, при таком 
подходе — да, это удобно, но это раз-
ве нормальный подход? Психиатри-
ческий учет — это очень специальное 
дело, наши пациенты тоже очень спе-
циальные люди — это необходимо 
учитывать, продумать все риски»,— 
считает госпожа Крылатова. «Сейчас, 
к сожалению, существует не только 
эта инициатива: есть предложения 
передавать данные в инспекции опе-
ки, социальные службы, то есть речь 
идет о раскрытии состояния больно-
го»,— заключает психиатр.

Ольга Никитина

Перепись отклонения

Российские школьники стали 
лучше справляться с междуна-
родными тестами по матема-
тике, чтению и естественным 
наукам  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

контекст  

Ольга Голодец просит Минтранс 
 проверить «доступную среду»  
аэропортов

Более чем 40 аэропортов России не имеют необходимого оборудова-
ния для обслуживания людей с ограниченными возможностями, сооб-
щил заместитель гендиректора ПАО «Аэрофлот» по работе с клиентами 

Вадим Зингман на совещании по вопросам формирования доступной 
среды для инвалидов, которое провела вице-премьер Ольга Голодец. 
По словам представителя «Аэрофлота», «в 22 аэропортах вынос пасса-
жиров с борта самолета осуществляется вручную: то есть приходят лю-
ди и выносят инвалида-колясочника». Он отметил, что наиболее про-
блемными аэропортами являются, в частности, воздушные гавани 
Мурманска, Нижневартовска, Новокузнецка, Оренбурга, Южно-Саха-
линска, Челябинска и Барнаула. Госпожа Голодец поинтересовалась, 
кто является владельцем проблемных аэропортов. Представитель «Аэ-
рофлота» сообщил, что большинство из них находится в частном вла-
дении. «Давайте попросим Минтранс своими силами сначала прове-
рить аэропорты»,— поручила вице-премьер, отметив, что по указан-
ным аэропортам необходимо обратиться к собственникам с просьбой 
«привести все в порядок». Проверку, по ее словам, необходимо завер-
шить в течение двух месяцев. Валерия Мишина

с1



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 7 декабря 2016 №227   l   Коммерсантъ

Президент России Владимир Пу-
тин вчера утвердил новую вер-
сию доктрины информационной 
безопасности. По сравнению 
с опубликованным в июле этого 
года проектом она не претерпе-
ла особых изменений и по-преж-
нему направлена на повышение 
контроля государства над рос-
сийским сегментом интерне-
та. В финальной версии граждан 
призывают к «конструктивно-
му сотрудничеству» с государ-
ством в деле борьбы с киберуг-
розами и поиску баланса между 
«потребностью в свободном об-
мене информацией» и ограни-
чениями в связи с «необходимо-
стью обеспечения национальной 
безопасности». Эксперты и биз-
несмены не сошлись во мне-
нии о том, в должной ли степе-
ни в доктрине отражено место 
частного бизнеса в борьбе с ин-
формационными угрозами.

Документ (http://www.scrf.gov.ru/
documents/6/5.html) при серьезной 
стилистической правке в основ-
ных своих положениях совпадает 
с проектом от июля 2016 года, о ко-

тором 
”
Ъ“ подробно писал (http://

kommersant.ru/doc/3023178). Ин-
тернет в нем представлен не столь-
ко как пространство возможно-
стей, а как пространство угроз, с 
которыми государство считает не-
обходимым бороться для блага гра-
ждан. Наиболее опасно, по мнению 
авторов доктрины, «наращивание 
рядом зарубежных стран возмож-
ностей информационно-техниче-
ского воздействия на информаци-
онную инфраструктуру в военных 
целях» и «техническая разведка в 
отношении российских государст-
венных органов, научных органи-
заций и предприятий оборонно-
промышленного комплекса».

Авторы отмечают, что в послед-
ние годы «расширяются масшта-
бы… оказания информационно-
психологического воздействия, 
направленного на дестабилизацию 
внутриполитической и социаль-
ной ситуации в различных регио-
нах мира и приводящего к подры-
ву суверенитета и нарушению тер-
риториальной целостности других 
государств». Озабоченность госу-
дарства вызывает также то, что «на-

ращивается информационное воз-
действие на население России, в 
первую очередь на молодежь, в це-
лях размывания традиционных ду-
ховно-нравственных ценностей», 
а российские журналисты за рубе-
жом подвергаются «откровенной 
дискриминации». В числе других 
угроз — террористические и экс-
тремистские организации, мошен-
ники, киберпреступники и ино-
странные разведки.

Основные способы борьбы с эти-
ми угрозами — противодействие 
распространению противоправ-
ной информации, импортозамеще-
ние иностранного оборудования и 
программного обеспечения, защи-
та критической информационной 
инфраструктуры, а также «разви-
тие национальной системы управ-
ления российским сегментом сети 

”
Интернет“».

В соответствии с новой верси-
ей доктрины РФ будет добиваться 
в международных организациях 
«обеспечения равноправного и вза-
имовыгодного сотрудничества всех 
заинтересованных сторон в инфор-
мационной сфере». «Это осторож-

ный реверанс в сторону позиции 
большей части мирового сообщест-
ва, которые выступают за подклю-
чение к процессу управления ин-
тернетом других структур, поми-
мо государств,— сообщил 

”
Ъ“ экс-

перт ПИР-Центра Олег Демидов.— 
Ранее Россия жестко настаивала на 
продвижении модели, в рамках ко-
торой ключевые решения должны 
принимать правительства на меж-
государственных площадках».

Добавлен также отдельный раз-
дел, обозначающий принципы, на 
которых государство строит свою 
информационную стратегию. Ту-
да вошли «конструктивное взаимо-
действие госорганов, организаций 
и граждан при решении задач по 
информационной безопасности», 
а также «соблюдение баланса меж-
ду потребностью граждан в свобод-
ном обмене информацией… и ог-
раничениями, связанными с не-
обходимостью обеспечения наци-
ональной безопасности». Это, по 
мнению собеседника 

”
Ъ“, вполне 

укладывается в тенденцию по уве-
личению контроля государства над 
интернетом.

Государство также собирается на 
постоянной основе заниматься «мо-
ниторингом информационных уг-
роз», что, по словам Олега Демидо-
ва, отсылает к планам по внедре-
нию системы ГосСОПКА. «Оно идет 
с января 2013 года, когда эта систе-
ма начала распространяться на ос-
нове указа президента 31с,— на-
помнил эксперт.— Суть системы в 
том, чтобы все государственные ин-
формационные ресурсы накрыть 
колпаком единой системы с посто-
янным мониторингом периметра 
сети и учетом всех кибератак».

Разделились мнения экспертов 
и бизнесменов в отношении того, 
способствует или препятствует но-
вая версия доктрины продвиже-
нию российского бизнеса. По сло-
вам эксперта по информбезопасно-
сти Алексея Лукацкого, предпри-
ниматели немного получат от но-
вой версии доктрины. «Она практи-
чески полностью исключает из сфе-
ры своего внимания бизнес, кон-
центрируясь на угрозах для госу-
дарства и на роли госорганов,— со-
общил он 

”
Ъ“.— Бизнес рассматри-

вается только как поставщик техно-

логий, а не как, к примеру, мишень 
для киберпреступности или актив-
ный участник повышения культу-
ры информационной безопасно-
сти в России».

Член правления «Корпорации 

”
Галактика“» (российского разра-

ботчика аналога ERP-системы SAP) 
Андрей Петров, напротив, полага-
ет, что правительство посылает чет-
кий сигнал бизнесменам. «Впервые 
необходимость обеспечения прио-
ритета российских информацион-
ных технологий (особенно в сфе-
ре промышленности) признана на 
самом высоком государственном 
уровне,— поделился он мыслями 
с 

”
Ъ“.— Думаю, этот документ по-

зволит уравнять рыночные пози-
ции российских компаний и зару-
бежных конкурентов, действую-
щих на отечественном рынке». За-
метим, впрочем, что о необходимо-
сти развивать отечественные ана-
логи зарубежного программного 
обеспечения говорилось и в преды-
дущей версии концепции, вышед-
шей в 2000 году.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Российский интернет защитят от угроз
Владимир Путин утвердил новую доктрину информационной безопасности

Министры иностранных дел стран—
членов НАТО и Евросоюз в лице гла-
вы европейской дипломатии Феде-
рики Могерини вчера согласовали 
план взаимодействия, состоящий 
из 42 пунктов. Его реализация, как 
поясняют в штаб-квартире НАТО, 
позволит эффективнее бороться 
с новыми угрозами — в частности, 
киберпреступностью и гибридны-
ми атаками, при этом экономя ре-
сурсы. С подробностями из Брюс-
селя — корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ 
 ТАРАСЕНКО.

«Сейчас, после возникновения но-
вых угроз миру, НАТО и ЕС должны ра-
ботать друг с другом более тесно, чем 
когда-либо ранее»,— заявил на предва-
рявшей заседание пресс-конференции 
генсек Североатлантического альянса 
Йенс Столтенберг. По его словам, в те-
чение последних лет ЕС и НАТО «шаг за 
шагом двигались вперед во благо стран-
членов», а подписание плана знаменует 
собой начало нового этапа.

Основой для согласованной програм-
мы действий стала декларация, подпи-
санная на июльском саммите НАТО в 
Варшаве Йенсом Столтенбергом, главой 
Евросовета Дональдом Туском и пред-
седателем Еврокомиссии Жан-Клодом 
Юнкером. Тогда Североатлантический 
альянс и ЕС договорились совместно бо-
роться с гибридными угрозами; сотруд-
ничать при проведении различных спе-
цопераций (в частности, по контролю 
миграции); работать над усилением ки-
бербезопасности; развивать «согласо-
ванные, взаимодополняемые и совме-
стимые» системы обороны; активизиро-
вать сотрудничество в области военных 
разработок «на территории Европы и по 
другую сторону Атлантики»; проводить 
«параллельные и скоординированные» 
учения, а также сообща помогать парт-
нерам на востоке и юге.

Вчера, как рассказал Йенс Столтен-
берг, министры решали, «как от заяв-
лений перейти к конкретным действи-
ям». «Наши предложения прагматичны, 
но амбициозны»,— добавил он. «Мы раз-
ные, и уважаем наши различия и авто-
номность, но настроены на продуктив-
ную работу. Думаю, это не только воз-
можно, но и очень просто»,— подтвер-
дила вчера Федерика Могерини.

Принятый план состоит из 42 пун-
ктов. В большинстве из них говорится 
о необходимости в ближайшие месяцы 
наладить тесное взаимодействие, об-
мен информацией и опытом между со-
ответствующими структурами ЕС и НА-
ТО. В частности, уже в течение декабря 
должны быть синхронизированы про-
водимая альянсом в Эгейском море опе-
рация Sea Guardian и европейская опе-
рация Sophia, цель которой — борьба с 
теми, кто переправляет через море в Ев-
ропу нелегальных мигрантов.

До конца года также планируется 
провести совместный анализ «дезин-
формации, в том числе и в социальных 
сетях, направленной против ЕС и НА-
ТО». А к маю должны быть разработаны 
технические средства для «системати-
ческого обмена информацией, относя-
щейся к гибридным угрозам» (то есть аг-
рессиям без прямого военного вторже-
ния). Сотрудничество по этой теме бу-
дет вестись на площадке Европейского 
центра противодействия гибридным уг-
розам, который планируется открыть в 
Финляндии.

«Гибридные угрозы исходят отовсю-
ду, речь не идет о какой-либо географи-
ческой привязке»,— заявил 

”
Ъ“ источ-

ник в штаб-квартире НАТО, отвечая 
на вопрос, не стало ли сотрудничество 
альянса с Евросоюзом в этом направле-

нии реакцией на политику Москвы. Он 
пояснил, что речь идет о помощи стра-
нам—членам ЕС и НАТО по четырем на-
правлениям: «раннее предупреждение, 
повышение устойчивости к внешним 
воздействиям, киберзащита и кризис-
ный менеджмент».

По словам собеседника 
”
Ъ“, суть ини-

циативы состоит в «совмещении ресур-
сов, в первую очередь с точки зрения 
проведения анализа и экспертизы». «Мы 
более опытны в плане проработки воен-
ных сценариев, они — с гражданской 
точки зрения»,— добавил источник 

”
Ъ“ 

в штаб-квартире НАТО.
Постпред США при НАТО Дуглас 

Льют, выступая перед журналистами, 
уделил особое внимание запланиро-
ванной синхронизации военных уче-
ний: предполагается, что в 2017 году 
за составление и выполнение общей 
программы будет отвечать НАТО, а го-
дом позже — ЕС. По словам дипломата, 
речь пойдет о взаимной отправке на-
блюдателей на учения, а также после-
дующем обмене опытом. Логично, по 
словам господина Льюта, и сотрудни-
чество команд по борьбе с киберугро-
зами: «Зачем двум группам экспертов в 
случае кибератаки на ту или иную стра-
ну срываться с места и одновременно 
лететь туда на разных самолетах?» В це-
лом, по словам Дугласа Льюта, НАТО и 
ЕС — это «самые естественные партне-
ры», так как 22 страны входят одновре-
менно и туда, и туда.

Ранее самостоятельные шаги по уси-
лению своего оборонного потенциала 
предпринял Евросоюз. 14 ноября главы 
военных и дипломатических ведомств 
стран ЕС согласовали план усиления 
обороны и безопасности, включающий 
в себя три направления — реагирова-
ние на внешние конфликты и кризисы, 
помощь странам-партнерам, а также за-
щиту Евросоюза и его граждан. Федери-
ка Могерини тогда объясняла, что в кон-
куренцию с НАТО ЕС вступать не наме-
рен: «Речь не идет о европейской армии. 
Не говорится и о создании генштаба вро-
де SHAPE (европейское военное коман-
дование НАТО.— 

”
Ъ“). И также не гово-

рится о территориальной обороне, по-
тому что для этого есть Североатланти-
ческий альянс».

Хотя представители руководства НА-
ТО выражают уверенность в реализа-
ции согласованных планов, более кон-
кретно о степени сотрудничества меж-
ду альянсом и ЕС можно будет говорить 
лишь в следующем году — после вступ-
ления в должность президента США До-
нальда Трампа. Напомним, в ходе пред-
выборной кампании он неоднократ-
но критиковал НАТО, называя его «из-
жившим себя» военным союзом. Кан-
дидат в президенты также говорил о 
неуместности ситуации, при которой 
США обеспечивают почти 70% бюдже-
та альянса.

Действующий глава Госдепартамен-
та Джон Керри вчера перед началом за-
седания заявил, что «единство (членов 
НАТО.— 

”
Ъ“) очень, очень важно». А Дуг-

лас Льют выразил надежду на то, что 
новая американская администрация в 
итоге по достоинству оценит преиму-
щества трансатлантического сотрудни-
чества. При этом, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, 

он призвал не торопиться с какими-ли-
бо прогнозами по поводу курса следую-
щей администрации, вначале дождав-
шись ее формирования и согласования 
всех кандидатур Конгрессом. Сохра-
нял спокойствие и Йенс Столтенберг: 
он рассказал, что «с нетерпением» ждет 
участия Дональда Трампа в следующем 
саммите НАТО, который состоится в 
Брюсселе весной или летом 2017 года.

Спикер Госдумы Вячеслав 
 Володин встретился вчера 
с генеральным секретарем 
Совета Европы Турбьорном 
Ягландом. По итогам они об-
менялись номерами мобиль-
ных телефонов, чтобы контак-
тировать напрямую, но пути 
выхода из кризиса во взаимо-
отношениях РФ и Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ) вновь так и не были най-
дены. Глава думского комите-
та по международным делам 
Леонид Слуцкий заявил вчера, 
что РФ вернется в ПАСЕ, но не 
на январскую сессию.

В рамках своего визита в РФ 
генсек Совета Европы Турбьорн 
Ягланд встретился вчера с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым и спи-
кером Госдумы Вячеславом Воло-
диным. В ходе беседы с председа-
телем нижней палаты обсуждался 
вопрос участия российской делега-
ции в ПАСЕ. Господин Володин от-
метил, что Россия не считает само-
целью возвращение в ПАСЕ. При 
этом он все же обратился к гене-
ральному секретарю Совета Евро-
пы с просьбой оказать содействие 
нормализации отношений россий-
ской делегации с ПАСЕ. «Ситуация, 
в которую завело себя то предста-
вительство ПАСЕ, которое прини-
мало дискриминационное реше-
ние (о лишении голоса делегации 
РФ.— 

”
Ъ“), бьет по престижу пре-

жде всего Совета Европы. В связи с 
этим просим вас как генерального 
секретаря Совета Европы оказать 
содействие поддержке нынешне-

го курса руководства ассамблеи на 
нормализацию отношений с рос-
сийской парламентской делегаци-
ей»,— заявил он.

РФ не работает в ПАСЕ с апре-
ля 2014 года — после присоедине-
ния Крыма ее лишили права голо-
совать на сессиях и участвовать в 
работе уставных органов. В январе 
2016 года РФ отказалась подавать 
заявку на подтверждение полномо-
чий на 2016 год. Делегация РФ воз-
обновит работу в ассамблее, только 
если ей будут возвращены все пра-
ва, заявил вчера господин Воло-

дин. Господина Ягланда он побла-
годарил за «последовательную по-
зицию по полноформатному и рав-
ноправному политическому диа-
логу с РФ». Саму ассамблею госпо-
дин Володин подверг критике, ис-
пользуя точно такую же риторику, 
что и спикер Госдумы шестого со-
зыва Сергей Нарышкин. «Мы счи-
таем, что сам подход, когда лишают 
парламентскую делегацию, а зна-
чит, страну права голоса и исклю-
чают из парламентской работы,— 
это неприемлемо ни в каком пар-
ламенте, тем более это ставит под 
сомнение вообще демократиче-
ские основы существования такого 
института»,— заявил Вячеслав Во-
лодин. Он поднял вопрос о рефор-
ме ассамблеи: чтобы организация 
отказалась от возможности лишать 

национальные делегации их прав. 
Кроме того, РФ выступает против 
странового мониторинга в ассам-
блее и проведения мониторинга 
только по определенной тематике.

Господин Володин на встрече 
выразил надежду на то, что «сегод-
няшние контакты помогут в пои-
ске взаимоприемлемых развязок» 
ситуаций, сложившихся «не по ви-
не России». Однако реальным ре-
зультатом встречи пока оказался 
обмен номерами мобильных теле-
фонов господина Володина с ген-
секом Совета Европы, чтобы кон-
тактировать напрямую. Об этом со-
общил первый вице-спикер Госду-
мы от КПРФ Иван Мельников. По 
его мнению, это свидетельствует, в 
частности, о том, что между двумя 
руководителями установлен хоро-
ший личный контакт.

Между тем глава думского коми-
тета по международным делам Ле-
онид Слуцкий (ЛДПР) заявил вче-
ра, что существует большая вероят-
ность возвращения России в ПАСЕ 
в следующем году, но не на январ-
ской сессии. По его словам, Россия 
не может рисковать и направлять 
свою делегацию в ПАСЕ, не будучи 
уверенной в том, что она будет там 
работать. «На сегодняшний день 
права России в ПАСЕ ущемлены. 
Если мы поедем на январскую сес-
сию и полномочия не подтвердят-
ся, это будет ударом по авторите-
ту»,— заявил 

”
Ъ“ член российской 

делегации в ПАСЕ депутат-едино-
росс Александр Сидякин.

Софья Самохина,  
Лиза Миллер

НАТО и ЕС объединились 
на 42 фронтах
Лидеры двух союзов решили сотрудничать  
еще теснее 

Вячеслав Володин применит  
телефонное право
Спикер Госдумы будет лично созваниваться  
с генсеком Совета Европы Турбьорном Ягландом

Алеппо взяли двойным вето
Действия китайской стороны 

вызвали перепалку с участием 
Лю Цзеи и британского постпреда 
Мэттью Райкрофта. «Крайне удиви-
тельно вето Китая. Несмотря на не-
однократные выступления против 
политизации и за диалог, Китай 
поддержал Россию — одну из сто-
рон конфликта»,— не скрывал не-
довольства господин Райкрофт, об-
винивший Пекин в «искаженной 
вере в деспота, который убил по-
чти полмиллиона своих граждан».

Однако представитель Китая 
не стал отмалчиваться и дал от-
пор британскому коллеге, поза-
имствовав опыт оперативного ре-
агирования на подобные ситуа-
ции постпреда РФ Виталия Чур-
кина. «Я бы хотел попросить пред-
ставителя Соединенного Королев-
ства положить конец практике от-
равления атмосферы в Совете Без-
опасности и оскорбления серьез-
ного собрания. Он это сделал не в 
первый раз, и я надеюсь, что такие 
оскорбления не повторятся в буду-
щем»,— парировал Лю Цзеи.

Фактическое обретение в лице 
Китая нового союзника по Сирии 
в Совбезе ООН стало не единст-
венным дипломатическим успе-
хом Москвы. Помимо проголосо-
вавшей против Венесуэлы и воз-
державшейся Анголы о своей осо-
бой позиции заявил и Египет — 
один из авторов заблокированно-
го проекта резолюции, который 

совместно с Каиром выдвинули 
Испания и Новая Зеландия.

Комментируя наложенное на 
проект резолюции двойное вето, 
МИД Египта не только не стал кри-
тиковать Россию и Китай, но и ад-
ресовал завуалированный упрек 
их оппонентам. В заявлении еги-
петского внешнеполитического 
ведомства выражается сожаление 
в связи с тем, что «некоторые госу-
дарства-члены настояли на выне-
сении проекта на голосование в 
том виде, который не был одобрен 
всеми странами». Постпред Рос-
сии при ООН Виталий Чуркин под-
твердил, что проект резолюции, на 
который было наложено двойное 
вето, был распространен лишь за 
несколько часов до голосования.

Особая позиция Каира стала 
подтверждением того, что в по-
следние месяцы в сирийском во-
просе Египет отошел от Запада и 
монархий Персидского залива, 
по-прежнему требующих смены 
режима в Дамаске, сблизившись с 
Россией и Ираном.

Начавшееся изменение пози-
ции мировых и региональных 
игроков, не желающих дальней-
шего дипломатического противо-
стояния с Москвой, объясняется 
динамикой ситуации в Алеппо, с 
каждым днем все больше меняю-
щейся в пользу правительствен-
ных сил.

Операция по взятию второго 
по величине города страны пере-
ходит в заключительную стадию. 

Оборона, которую на протяже-
нии четырех лет держали оппози-
ционные отряды, рушится под на-
тиском объединенных сил — си-
рийской армии, ливанского дви-
жения «Хезболла» и отрядов шиит-
ского ополчения из Ирана, Ирака 
и Афганистана. С 15 ноября, ког-
да началось наступление в восточ-
ном Алеппо, оппозиционные фор-
мирования потеряли примерно 
70% территории, которую они там 
контролировали. Вчера пришли 
сообщения о взятии правительст-
венными силами еще пяти кварта-
лов восточного Алеппо, в том чи-
сле Шаара — самого населенного 
и считающегося ключевым.

Как сообщают арабские СМИ, 
командиры некоторых оппози-
ционных отрядов пытаются уста-
новить контакт с представителя-
ми сирийского командования, 
чтобы обсудить возможность эва-
куации из Алеппо боевиков вме-
сте с семьями. Именно по такому 
сценарию завершалась в прош-
лом осада многих городов, кото-
рые контролировали противники 
правительства (Хама, Хомс, а так-
же населенные пункты в окрест-
ностях Дамаска).

«То, что Россия заблокировала 
проект резолюции СБ ООН в том 
виде, в каком он был представ-
лен, вполне естественно,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор центра страте-

гических исследований 
”
Россия—

Восток—Запад“ Владимир Сотни-
ков.— Останавливать штурм Алеп-

по сейчас, когда правительствен-
ные войска находятся в шаге от по-
беды, было бы абсолютно нелогич-
но. За семь дней перемирия, кото-
рые предлагал проект резолюции 
Совбеза ООН, оппозиционные от-
ряды только укрепили бы свои по-
зиции и смогли бы перегруппи-
роваться. В итоге это затянуло бы 
штурм, приведя к новому крово-
пролитию».

«Сейчас не тот момент, чтобы 
ослаблять натиск. Если пробле-
му Алеппо в ближайшие недели 
удастся решить, это значительно 
облегчит будущие переговоры о 
политическом урегулировании в 
Сирии»,— убежден господин Сот-
ников. По мнению эксперта, рас-
ширение круга государств, не же-
лающих дальнейшей дипломати-
ческой конфронтации с Россией, 
станет для Москвы еще одним ар-
гументом в торге о сирийском уре-
гулировании с новой администра-
цией США, которая приступит к 
работе в январе.

Отбив дипломатическую атаку 
своих оппонентов в Совбезе ООН, 
Москва демонстрирует решимость 
довести операцию в восточном 
Алеппо до победы. Комментируя 
заявления представителей оппо-
зиции о намерении продолжать со-
противление, глава МИД РФ Сергей 
Лавров предупредил: «Тот, кто отка-
жется выходить (из Алеппо.— 

”
Ъ“) 

по-доброму, будет уничтожен».
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Вячеслав Володин (справа) 
ждет от Турбьорна Ягланда 
содействия в нормализации 
отношений РФ с ПАСЕ   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18360,54 (+85,55)
РТС 1059,97 (−9,13)
FTSE 100 6779,84 (+33,01)

DAX 30 10775,32 (+90,49)
DJIA* 19226,95 (+10,71)
NASDAQ Composite* 5313,62 (+4,72)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.12.16
Австралийский доллар 47,4904
Английский фунт 81,4778
Белорусский рубль** 32,4481
Датская крона* 92,5202

Доллар США 63,8741
Евро 68,6902
Индийская рупия*** 94,0224
Казахский тенге*** 19,0356

Канадский доллар 48,1378
Китайский юань* 92,8902
Норвежская крона* 76,4749
СДР 86,7289

Сингапурский доллар 44,9944
Новая турецкая лира 18,1424
Украинская гривна* 24,4775
Шведская крона* 70,0520

Швейцарский франк 63,5121
Японская иена*** 56,0865
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в борьбу с контрафактом  
анализирует корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Противодействие обороту неле-
гальной продукции в последние го-
ды усиливается в разных областях. 
Например, в легкой промышленно-
сти, где доля контрафакта доходит 
до 50%, предпочитают маркировать 
товары RFID-метками (для меховых 
изделий эта система уже запущена, 
ее расширение обсуждается). На та-
бачном рынке, где нелегальная про-
дукция занимает, по разным оцен-
кам, до 4%, еще в прошлом году вве-
ли уголовную ответственность за 
производство контрафакта.

Впрочем, разные способы борь-
бы, как оказалось, имеют пример-
но одинаковый результат. Напри-
мер, Роспотребнадзор сообщил, что 
по состоянию на 2 декабря выявил 
3,6 тыс. меховых изделий, находив-
шихся в обороте с нарушениями, и 
наложил на них арест. Из 179 прото-

колов об административных нару-
шениях, направленных в суд, 46 за-
кончились конфискацией. Некото-
рые суды вынесли виновным лишь 
предупреждение и сняли наложен-
ные на нелегальный товар аресты. 
Таким образом, немаркированная 
продукция остается в обороте, что 
недопустимо, сетуют в Роспотреб-
надзоре. 

На табачном рынке случился, на-
верное, еще больший казус. В 2015 
году МВД «накрыло» в Курске круп-
нейшее в стране (по оценке легаль-
ных игроков рынка) подпольное 
предприятие по производству сига-
рет. Виновным в организации неле-
гального бизнеса в итоге был при-
знан 69-летний инвалид второй 
группы, которому в качестве нака-
зания назначено четыре года лише-
ния свободы условно без штрафа. 
Очевидно, что крупнейшие законо-
послушные производители, сигаре-
ты которых подделывались в Курс-
ке, остались недовольны таким ре-
шением. Тем более что исходно в де-
ле фигурировали трое более здоро-
вых, по мнению производителей, 
обвиняемых, в отношении которых 
эти летом уголовное преследование 
прекращено. 

Плюс ко всему оборудование, ис-
пользовавшееся в Курске, не было 
конфисковано и уничтожено, хо-
тя у правоохранителей такое право 
есть. Потерпевшим объяснили, что 
техника хранится на специальном 
складе, так как является вещдоком 
по другому уголовному делу, поэто-
му уничтожить ее нельзя, рассказы-
вают в одной из крупнейших табач-
ных компаний. Правда, ознакомить-
ся с этим уголовным делом юристам 
потерпевших компаний не дали, а 
платить за хранение оборудования 
приходится именно легальным та-
бачным производителям.

«В какой-то момент эта техни-
ка может быть снова запущена для 
производства нелегальных сигарет, 
ведь в Россию она попала с Украи-
ны, где с ее помощью изготавлива-
ли контрафактные сигареты для ев-
ропейского рынка»,— считает один 
из табачников. Получается, что не-
смотря на усилия полицейских и 
контрольно-надзорных органов, 
борьба с подделками зачастую зады-
хается в судах, имеющих свою точ-
ку зрения на противодействие кон-
трафакту.

вчера

ФАС

решила собрать воедино все 
нарушения на финансовых 
рынках. Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) направила 
в ЦБ предложение о создании пор-
тала, где будут размещаться све-
дения о тех или иных нарушениях 
участников финрынков, сообщи-
ла заместитель начальника управ-
ления контроля финансовых рын-
ков ФАС Лилия Беляева. «Пред-
полагается, что это будет единый 
репутационный портал, на кото-
ром граждане смогут посмотреть 
ту или иную информацию имен-
но о финансовых организациях»,— 
сказала госпожа Беляева. Напри-
мер, там можно будет узнать о бан-
ках, которые не возвращали сред-
ства вкладчикам или недоплачи-
вали проценты. «Мы считаем, что 
портал будет неплохим стимулом 
для выработки финансовыми ком-
паниями мер по предупреждению 
нарушений»,— пояснила госпожа 
Беляева. ТАСС

СБЕРБАНК

уведомил о намерении обан
кротить Останкинский молоч
ный комбинат.  Уведомление 
банка о намерении  обратиться 
в арбитражный суд размещено 
на портале Федресурс. В Арби-
тражном суде Москвы есть исковое 
заявление Сбербанка «об обес-
печении имущественных интере-
сов» к комбинату. Сумма исковых 
требований превышает 368 млн 
руб. Останкинский молочный ком-
бинат принадлежит украинской 
группе Milkiland с бизнесом в ря-
де стран СНГ и ЕС. Предприятие 
выпускает продукцию под брен-
дами «Останкинское», «Живо», 
«36 копеек» и пр. Выручка Остан-
кинского комбината в 2015 году — 
7,6   млрд руб., чистая прибыль — 
250,8 млн руб.  «Интерфакс»; 
 Анатолий  Костырев

EVRAZ

столкнулась с претензиями 
прокуратуры Днепропетров
ской области Украины, возбу
дившей уголовное дело в от
ношении железорудного ак
тива группы «Евраз  Суха Бал
ка». Как сообщило агентство «Ин-
терфакс-Украина», прокурату-
ра обвиняет предприятие в не-
законной добыче руды на шахте 
«Юбилейная» с сентября 2016 го-
да (500 тыс. тонн). Прокуратура ве-
дет досудебное расследование, 
изъяты документы и оргтехника 
компании. Госгеонедра еще в ав-
густе приостановили разрешения 
на добычу для ряда работающих 
на Украине предприятий, включая 
«Евраз Суха Балка», которой бы-
ло предписано устранить наруше-
ния украинского законодательст-
ва. Представитель «Евраз Украи-
на» Артем Матвиенко сказал ”Ъ“, 
что «Евраз Суха Балка» в сентябре 
устранила нарушения, но действие 
лицензии компании не возобнови-
ли, после чего она оспорила нео-
боснованное затягивание выда-
чи документов в суде. В «Евраз Ук-
раина» «опровергают подозрение 
в том, что рудник незаконно вел до-
бычные работы». Мощность «Ев-
раз Суха Балка» — 3,1 млн тонн ру-
ды в год, за 11 месяцев 2016 года 
компания выпустила 1,95 млн тонн. 
Анатолий Джумайло

SAMSUNG ELECTRONICS

объявила в суде о намерении 
заключить мировое соглаше
ние с «Евросетью» по спору 
на 1,22   млрд руб. «Условия со-
глашения будут конфиденциаль-
ными»,— сказал представитель 
Samsung в ходе судебного заседа-
ния (цитата по «Интерфаксу»). Су-
дья приняла ходатайство южноко-
рейской компании о мировом со-
глашении, но оставила заседание 
в открытом режиме, объявив пере-
рыв в деле до 13 декабря. Samsung 
и «Евросеть» не комментируют 
условия мирового соглашения. 
 Владислав Новый

правила  
игры

Несмотря на усилия 
полицейских и кон
трольнонадзорных 
органов, борьба с под
делками зачастую 
 задыхается в судах

Импортозамещение постучалось в Windows
МВД заказало ПК с иностранным софтом

Госорганам никак не удается 
импортозамещение программ-
ных продуктов. Уже вторая за 
этот год крупная закупка ком-
пьютеров с софтом Microsoft 
для МВД вызвала вопросы в 
 Совете федерации. Там пола-
гают, что ведомство необосно-
ванно отказывается от ана-
логичного отечественного 
программного обеспечения. 
Эксперты указывают на лазей-
ку: закупать иностранные ком-
пьютеры, производители ко-
торых устанавливают на них 
софт сами, чиновникам пока 
не запрещено.

Аукцион МВД на закупку 17,9 тыс. 
настольных ПК с предустановленны-
ми Microsoft Windows 7 Professional 
и Microsoft Office Professional Plus 
2013 на общую сумму до 810 млн руб. 
«вызывает озабоченность» из-за «не-
прозрачности для внешнего аудита, 
широких возможностей для злоупо-
треблений», говорится в обращении 
сенатора Людмилы Боковой минис-
тру внутренних дел Владимиру Коло-
кольцеву (копия есть у 

”
Ъ“).

Закупки госорганами иностран-
ного софта запрещены с 1 января 
2016 года при наличии отечествен-
ных аналогов в реестре, куда сейчас 
включено 2,2 тыс. программных про-
дуктов. Софт из реестра, как говорит-
ся в опубликованной 24 ноября доку-
ментации к аукциону, по своим функ-
циональным, техническим и эксплу-

атационным характеристикам не со-
ответствует требованиям МВД. При 
этом, указывает госпожа Бокова, не 
приведены сведения об используе-
мом в МВД прикладном программ-
ном обеспечении (ПО) и его ключе-
вых характеристиках. По ее мнению, 
фактически не проводилось сравне-
ние функциональности ПО Microsoft 
и софта из реестра отечественного 
ПО, поэтому невозможность соблю-
сти запрет на закупку иностранного 
ПО не обоснована.

Директор центра компетенций 
по импортозамещению в сфере ИКТ 
Илья Массух сообщил, что также на-
мерен направить обращение отно-

сительно этого аукциона Владимиру 
Колокольцеву. По его словам, мини-
стерству необходимо исключить ПО 
Microsoft из документации, предусмо-
треть возможность закупки софта из 
реестра или «в должной мере обосно-
вать невозможность такой замены».

В МВД на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В 

документации к похожему аукциону, 
когда министерство в сентябре заку-
пило 21,6 тыс. ПК с Microsoft Windows 
7 Professional и Microsoft Office на об-
щую сумму 953,1 млн руб., МВД пояс-
няло, что, например, в описании про-
дуктов Alt Linux и Raidix, которые на-
ходятся в реестре отечественного ПО, 
нет необходимых функций: наличия 

встроенного шифрования данных, 
поддержки Java, DotNet и OpenGL.

На импортное ПО пока по-преж-
нему приходится большая часть гос-
закупок. По данным Минэкономи-
ки, в 2015 году объем закупок софта 
госорганами составил 93,9 млрд руб., 
из которых на зарубежный софт при-
шлось 77%.

Компьютеры, оснащенные сво-
бодным ПО и софтом из реестра, мо-
гут оказаться несовместимыми с про-
граммными пакетами МВД, будут до-
роги в поддержке и потребуют массо-
вого переобучения, считает ведущий 
эксперт института государственного 
и муниципального управления НИУ 
ВШЭ Дмитрий Кожевников. «Переход 
на свободное ПО или софт россий-
ской сборки — серьезная и крайне 
дорогая системно-инженерная зада-
ча»,— говорит господин Кожевников.

Госорганам запрещено закупать 
иностранное ПО при наличии анало-
гичного российского софта, но кон-
кретно в данном случае приобрета-
ются компьютеры, то есть оборудо-
вание, рассуждает Никита Куликов 
из Heads Consulting. Он отмечает, что 
софт на компьютерах часто предуста-
навливается производителем, «при-
чем желания покупателя никто не 
спрашивает». По мнению юриста, 
МВД стоит убрать из документации за-
купки упоминание ОС Microsoft, ко-
торую они «в любом случае получат от 
производителя оборудования».

Мария Коломыченко

«Газпром» меняет границу с Италией
Eni готова получать газ из «Турецкого потока»

Итальянская Eni первой из крупных ев-
ропейских клиентов «Газпрома» вырази-
ла готовность перенести точку сдачи га-
за по действующему контракту на новый 
маршрут в обход Украины. Речь идет о га-
зопроводе Poseidon, который должен стать 
продолжением второй нитки «Турецкого 
потока» на юг Италии. Но изменение кон-
тракта может вызвать возражения Евроко-
миссии, которая в целом резко негативно 
относится к долгосрочным соглашениям 
по поставкам газа.

Италия заинтересована в переносе пункта сда-
чи российского газа на юг страны, заявил вчера 
глава «Газпрома» Алексей Миллер. Он пояснил, 
что 5 декабря на встрече с главой итальянской 
Eni Клаудио Дескальци обсуждался, в том числе, 

газопровод Poseidon, который может быть про-
ложен от границы Греции и Турции до юга Ита-
лии как продолжение второй нитки газопрово-
да «Турецкий поток» (первая предназначена толь-
ко для Турции). «Итальянские партнеры подтвер-
ждают интерес к сотрудничеству с 

”
Газпромом“ 

именно по поставкам газа через Черное море по 
новым транспортным коридорам»,— подчерк-
нул господин Миллер. В Eni отказались от ком-
ментариев.

Сейчас весь объем российского газа идет в 
Италию транзитом через Украину. Eni — круп-
нейший потребитель, объем по контракту со-
ставляет около 24 млрд кубометров газа в год, ре-
альный отбор в 2015 году был около 18 млрд ку-
бометров. Точка сдачи, где право собственности 
переходит от «Газпрома» к покупателю, для Eni 

находится в австрийском Баумгартене, то есть 
российский газ приходит в Италию с севера.

Строя газопроводы Nord Stream и «Турецкий 
поток» в обход Украины, «Газпром» хочет изме-
нить географию потоков газа. Дело в том, что 
снабжение Италии через Nord Stream-2 потре-
бует значительного расширения газопроводов 
в Германии и Чехии, повлечет рост расходов на 
транзит и снизит возможности оптимизации по-
ставок. Поэтому в феврале «Газпром» с греческой 
DEPA и итальянской Edison (принадлежит Engie) 
реанимировал проект газопровода Poseidon из 
Турции в Италию. По словам Алексея Миллера, 
эта труба — приоритетный маршрут по поставке 
газа второй нитки «Турецкого потока» в Европу.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России прогнозирует,  
что в четвертом квартале кре
дитные организации в борьбе 
за заемщиков перейдут к неце
новой конкуренции. Если до сих 
пор банки улучшали условия 
кредитования за счет снижения 
ставок, то сейчас эта возмож
ность временно исчерпана. 
 Кредиты должны становиться 
доступнее за счет ослабления 
требований к заемщикам, од
нако банки на масштабную 
 либерализацию идти не готовы. 
В таких условиях ожидать замет
ной позитивной динамики по 
росту кредитования не прихо
дится даже несмотря на высо
кий сезон, отмечают эксперты. 

В третьем квартале основным на-
правлением улучшения условий бан-
ковского кредитования было сниже-
ние ставок для всех основных катего-
рий заемщиков, отмечается в бюлле-
тене ЦБ. В исследовании приняли 
участие 52 банка, на которые прихо-
дится более 80% кредитов организа-
циям и населению. Банки снижали 
процентные ставки, руководствуясь 
динамикой ключевой ставки Банка 
России, стараясь на фоне высокой 
конкуренции предложить узкому 
кругу надежных заемщиков наибо-
лее выгодные условия, отмечается в 
бюллетене. В сентябре ЦБ снизил 
ключевую ставку с 10,5% до 10%. О сни-
жении ставок по потребительским 
кредитам сообщили более 58% бан-
ков, по авто — 90% и ипотеке — 55%. 
Об уменьшении процентных ставок 
по кредитам в сегменте крупных ком-
паний сообщили 45% респондентов.

В то же время неценовые условия 
банковского кредитования для круп-
ных компаний остались на умеренно 
жестком уровне и продолжили сни-
жаться для населения, отмечается в 
бюллетене. Согласно статистике ЦБ 
на 1 ноября, за десять месяцев текуще-
го года кредиты корпоративным за-
емщикам сократились на 6,5%, до 
31,2 трлн руб., кредиты населению 

выросли незначительно — на 0,6%, до 
10,7%. Учитывая, что, по данным ЦБ, 
кредитные ставки снижались как в 
розничном, так и в корпоративном 
сегменте, именно неценовые условия 
кредитования сейчас играют особен-
но важную роль, отмечают эксперты.

В четвертом квартале 2016 года 
основным направлением повыше-
ния доступности кредитования ста-
нет не снижение процентных ставок 
по кредитам, а снижение степени 

жесткости неценовых условий, в 
частности изменение требований к 
обеспечению по кредитам и смягче-
ние ограничений по размеру креди-
та, указано бюллетене. Ставки по 
кредитам в целом опустятся только 
после того, как ЦБ снизит ключевую 
ставку, указывают банкиры. В то же 
время, согласно бюллетеню, на даль-
нейшее ее уменьшение банки рас-
считывают не раньше первого квар-
тала следующего года. 

В то же время каждый конкретный 
банк идти на массовую либерализа-
цию требований к заемщикам не го-
тов, поскольку риски все еще высоки, 
особенно в корпоративном сегменте. 
Думаю, что снижать требования мож-
но лишь к крупным первоклассным 
заемщикам. Что же касается средних 
заемщиков, то, на мой взгляд, пока не 

прошло время снижать к ним требо-
вания в части риска, уверен председа-
тель правления Абсолют-банка Анд-
рей Дегтярев. «В рамках конкурент-
ной борьбы за отдельного клиента 
мы видим снижение требований ли-
бо к предмету залога, либо удлинение 
сроков кредитования,— пояснила ру-
ководитель дирекции обслуживания 
и финансирования корпоративных 
клиентов Райффайзенбанка Оксана 
Панченко.— Однако это точечно и на 
данный момент не носит системного 
характера».

В части кредитования граждан 
банки настроены менее категорич-
но. Директор департамента анализа 
рисков ВТБ 24 Андрей Гулецкий отме-
чает, что хотя движение по смягче-
нию требований к розничным кли-
ентам имеет место и вызвано поло-
жительной динамикой поведения на 
рынке розничных портфелей, это 
справедливо лишь для отдельных 
групп заемщиков. «Для заемщиков, 
по которым доходность банка ниже 
целевой, наблюдается обратный 
тренд, то есть требования ужесточа-
ются»,— подчеркнул господин Гулец-
кий. Станут требования в среднем 
мягче либо жестче, отметил он, будет 
напрямую зависеть от макроэконо-
мической ситуации и ее влияния на 
поведение заемщиков.

В такой ситуации ожидать замет-
ной позитивной динамики по росту 
кредитования не приходится даже не-
смотря на высокий сезон, отмечают 
эксперты. «Нового качественного 
спроса ни в корпоративном, ни в роз-
ничном сегменте ожидать не прихо-
дится, так как нет ощутимого восста-
новления экономики и роста доходов 
населения,— говорит главный эконо-
мист 

”
ПФ капитала“ Евгений Надор-

шин.— Учитывая, что банки не гото-
вы идти на масштабные послабления 
и существенного снижения ставок не 
ожидается, не думаю, что мы увидим 
заметный рост кредитования».

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

У банков кончились проценты  
Привлекать новых заемщиков придется неценовыми условиями

ЦИТАТА

Где-то должен быть этот перелом 
(в динамике кредитования.— ”Ъ“). 
Я не вижу оснований для боль-
шого роста спроса, но будем  
надеяться…
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  
17 ноября 2016 года

ЦБ аккредитовал рейтинговое 
агентство «Эксперт РА». Таким 
образом, на рейтинговом рын
ке появился еще один игрок — 
помимо агентства АКРА, аккре
дитованного в конце августа. 
Не очевидна судьба последнего 
из национальных агентств, 
 имеющих шансы на аккреди
тацию,— НРА.

На российском рейтинговом рын-
ке появился еще один полноценный 
игрок — агентство «Эксперт РА» (бренд 
RAEX). Вчера ЦБ внес его в реестр ак-
кредитованных кредитно-рейтинго-
вых агентств.

• Согласно закону «О деятель
ности кредитных рейтинговых 
агентств...», срок получения ак
кредитации в ЦБ для российских 
агентств закончится 13 января 
2017 года. С этого момента рейтин
ги не вошедших в реестр агентств 
 перестанут применяться в целях 
 регулирования (например, при инвес
тировании свободных средств гос
корпораций и госкомпаний, средств 
пенсионных накоплений, при расчете 
собственных средств профучастни
ков рынка ценных бумаг, НПФ и УК 
и т. д.). Для иностранных рейтинго
вых агентств этот период продлит
ся до 13 июля 2017 года. Первым — 
26 августа 2016 года — в реестр ожи
даемо вошло Аналитическое кредит
ное рейтинговое агентство (АКРА).
«Эксперт РА» подало в ЦБ заявку на 

аккредитацию 27 июня. В конце июля 
агентство определилось со структу-

рой акционерного капитала: в состав 
акционеров вошли «Ингосстрах», 
группа компаний «Открытие хол-
динг» и концерн «Россиум» (каждый с 
долей 9,9%), банк «Пересвет» (4,2%), 
президент рейтингового агентства 
Дмитрий Гришанков (26%). Осталь-
ные 40% акций достались физиче-
ским лицам. Сейчас совокупный объ-
ем капитала агентства составляет око-
ло 400 млн руб. (лицензионное требо-
вание — не менее 50 млн руб.). По сло-
вам гендиректора «Эксперт РА» Сер-
гея Тищенко, наличие в составе акци-
онеров проблемного банка «Пере-
свет» в настоящее время не оказывает 
существенного влияния на деятель-
ность агентства. Более того, его доля 
может быть продана. «Мы находимся 
в стадии переговоров с заинтересо-
ванными в покупке этой доли струк-
турами. Но сейчас это нас не беспоко-
ит, поскольку временная админист-
рация банка пока не приступила к ре-
шению этого вопроса»,— сказал он.

Как отмечается в пресс-релизе 
агентства, в рамках подготовки к ак-
кредитации в ЦБ были созданы «но-
вые органы корпоративного управле-
ния, исключающие конфликты инте-
ресов, приведены к требованиям ЦБ 
рейтинговые методологии и процеду-
ры с целью повышения качества и 
прозрачности рейтинговых оценок». 
Кроме того, по словам гендиректора 
агентства, «не позднее февраля 2017 
года будет принято решение об увели-
чения совета директоров до девяти че-
ловек, в том числе за счет независи-

мых членов». В их число войдут пред-
ставители саморегулируемых орга-
низаций, академического сообщест-
ва. Изменения в органах управления 
связаны с рекомендациями ЦБ по со-
зданию и поддержанию независимо-
сти рейтинговых агентств, подчерк-
нул господин Тищенко. Кроме того, 
расширены будут и основные подра-
зделения агентства — аналитическое 
и методологическое, в которые пла-
нируется нанять около десяти новых 
сотрудников (в настоящее время в 
них работает 50 человек). «Наверняка 
с середины января серьезно вырастет 
спрос на рейтинговые услуги. И нам 
придется увеличивать наши произ-
водственные мощности, потому что 
мы не собираемся снижать свои усло-
вия по срокам проведения рейтинго-
вых действий»,— отметил гендирек-
тор «Эксперт РА».

Таким образом, единственным на-
циональным игроком рейтингового 
рынка, имеющим шансы на попада-
ние в реестр ЦБ, осталось Националь-
ное рейтинговое агентство (НРА). 
Комплект документов на аккредита-
цию оно подало 12 июля, позже, чем 
АКРА и «Эксперт РА». Согласно законо-
дательству, срок их рассмотрения в 
ЦБ составляет шесть месяцев. Если ре-
гулятор примет решение аккредито-
вать и НРА, то это может произойти, с 
учетом соблюдения сроков, в начале 
января 2017 года, накануне заверше-
ния срока аккредитации. Вчера в НРА 
от комментариев отказались.

Мария Сарычева

Второе рейтинговое
«Эксперт РА» вошло в реестр аккредитованных агентств

«Мы поучаствовали в нескольких 
конкурсах и пришли к выводу, что по-
ка это совсем не выгодно»,— говорит 
руководитель фонда из топ-10 по ак-
тивам. При этом до подведения ито-
гов такого конкурса выплат клиенты 
фондов с отозванной лицензией не 
получают.

Пока опыт проведения подобных 
конкурсов у АСВ довольно скромный. 
В конце прошлого года Европейский 
пенсионный фонд (в настоящее вре-
мя вошедший в НПФ «Сафмар») при-
нял обязательства НПФ «Подольский» 
(лишенный лицензии в 2013 году), а в 
ноябре 2016 года НПФ ОПК выиграл 
конкурс по обязательствам НПФ 
«Трансстрой» и «Профессионального 
независимого ПФ» (оба фонда потеря-
ли лицензии в 2012 году). Однако чи-
сло клиентов в каждом из этих фон-
дов не превышало 200 человек. Меж-
ду тем, по расчетам 

”
Ъ“, в фондах с ото-

званной лицензией негосударствен-
ные пенсии получали около 115 тыс. 
человек, однако открытых данных, 
сколько из них получали пожизнен-

ную пенсию, нет. Хотя в НК НПФ 
«Мосэнерго» доля бессрочных пенсий 
была близка к 100%, а в НПФ «Благо-
денствие», конкурс по которому не со-
стоялся, превышала 50%. Между тем в 
очереди стоят фонды группы Евгения 
Новицкого (количество получавших 
пенсий по НПО около 50 тыс. человек) 
и НПФ «Стратегия» (почти 30 тыс. че-
ловек). И в нынешних условиях вряд 
ли найдутся желающие взять на себя 
их обязательства.

Фонды заинтересованы в расши-
рении клиентской базы, поэтому 
прием обязательств НПФ с отозван-
ной лицензией — вполне реальная 
альтернатива покупке конкурентов. 
«Однако брать на себя дыру по выпла-
там в 15% и более от общей суммы пе-
редаваемых активов никто не будет. 
Потому пока прием таких обяза-
тельств скорее имиджевая составля-
ющая, а не бизнес»,— указывает пре-
зидент Национальной лиги управля-
ющих Дмитрий Александров. Как 
подчеркивают фонды-первопроход-
цы, опыт сотрудничества с АСВ ока-
зался удачным. Однако и они призна-
ют, что методика расчета актуарной 

доходности далека от идеала. «Когда 
актуарий ставит в расчет высокую 
ставку, он снижает потенциал индек-
сации пенсии или вовсе исключает 
такую возможность»,— указывает 
член совета директоров НПФ «Согла-
сие» Андрей Неверов. Проблема мо-
жет быть решена путем изменения 
методики актуарной оценки. «Можно 
утвердить стандарт отраслевой СРО 
— Ассоциации профессиональных 
актуариев — по которому за период, 
когда средства находятся на счетах в 
АСВ, не будет учитываться инвести-
ционный доход»,— говорит испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев.

Перспективы же клиентов НПФ с 
отозванной лицензией не слишком 
радужные — или пауза с получением 
негосударственных пенсий или, в 
случае корректировок расчета доход-
ности, снижение их размера.

В пресс-службе АСВ вчера сообщи-
ли, что обращение НАПФ пока не по-
лучили, «когда оно поступит, будем 
изучать».

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин

Пожизненные пенсии поставили на паузу

Спор вокруг тарифов на прокач
ку нефти по нефтепроводу За
полярье—Пурпе обостряется. 
«Транснефть» начала прокачку, 
не согласовав тариф с ФАС, и в од
ностороннем порядке установи
ла его на уровне более 1 тыс. руб. 
за тонну — в 2,5 раза выше, чем 
предлагал регулятор, и в разы 
выше, чем готовы платить неф
тяные компании. Вопрос будет 
вынесен на правительственную 
комиссию по ТЭК, но собеседни
ки 

”
Ъ“ допускают, что в итоге он 

вновь дойдет до президента.
«Транснефть» начала прокачку по 

нефтепроводу Заполярье—Пурпе, 
установив для нефтяных компаний та-
риф в 1,034 тыс. руб. на тонну, сооб-
щил вчера советник главы «Транснеф-
ти» Игорь Демин. Он уточнил, что 
нефть идет в западном направлении в 
порты Балтики, Новороссийск и на 
НПЗ, так как направление на ВСТО 
полностью загружено. С сентября в си-
стеме скопилось для поставки 600 тыс. 
тонн, еще 300 тыс. тонн «Транснефть» 
может принять в декабре с Пякяхин-
ского месторождения ЛУКОЙЛа и Мес-
сояхского месторождения «Роснефти» 
и «Газпром нефти».

Таким образом, «Транснефть» уве-
личила тариф даже по сравнению с 
тем уровнем, который сама предлага-
ла на утверждение в ФАС — 692 руб. за 
тонну. Нефтяные компании сочли та-
кой тариф слишком высоким, и ФАС 

предложила компромиссный вари-
ант в 399 руб., однако «Транснефть» 
отозвала свою заявку до утверждения 
тарифа. Как пояснил господин Демин, 
нынешнее увеличение вызвано тем, 
что «Транснефть» пересчитала объемы 
транспортировки нефти с учетом по-
зиции Минэнерго (оно сочло ожида-
ния компании по темпам сдачи нефти 
в систему слишком оптимистичны-
ми), а также с учетом изменения про-
гноза по инфляции.

Начальник профильного управле-
ния ФАС Дмитрий Махонин подтвер-
дил, что нынешний тариф «Транснеф-
ти» не согласован с регулятором, и дал 
понять, что после утверждения итого-
вого тарифа плата за прокачку будет 
пересчитана.

Спор между «Транснефтью», нефтя-
ными компаниями и ФАС вокруг та-
рифа на прокачку по нефтепроводу За-
полярье—Пурпе тянется уже несколь-
ко месяцев. Он возник из-за того, что 
итоговые объемы поставок в трубу со 
стороны компаний оказались сущест-
венно ниже заявленных при расчетах 
и строительстве. После того как нефте-
компании сократили планы добычи, 
для сохранения рентабельности про-
екта потребовалось увеличить тариф, 
однако стороны кардинально разо-
шлись в своих предложениях.

ФАС настаивает на тарифе в 399 
руб. на тонну, называя предложение 
«экономически обоснованным, доста-
точно разумным, приемлемым» ком-

промиссом. Нефтяные компании 
придерживаются идеи повышения 
среднего сетевого тарифа на прокачку 
по системе «Транснефти» на 1,94% для 
компенсации выпадающих доходов 
«Транснефти» на Заполярье—Пурпе. 
Как говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли, 

когда стало очевидно, что стороны 
очень далеки друг от друга, было ре-
шено не срывать план запуска трубы, 
а уже «по ходу дела» договариваться о 
тарифе. По его словам, этот процесс 
может затянуться и решаться уже на 
более высоком уровне — на прези-
дентской комиссии по ТЭК. Анало-
гичная ситуация сложилась и с нефте-
проводом Куюмба—Тайшет, прокач-
ка по которому технически началась, 
но тарифа до сих пор нет. «Транс-
нефть» изначально предлагала уста-
новить стоимость прокачки на уров-
не 513 руб., затем компания отозвала 
свою заявку в ФАС и теперь временно 
установила тариф в 835,2 руб.

Позиция «Транснефти» понятна, от-
мечает глава Small Letters Виталий 
Крюков, так как компания вложила 
деньги в строительство трубы и теперь 
хочет возврата инвестиций. В то же 
время сейчас Россия собирается со-
кращать добычу вместе с ОПЕК, и неф-
тяники могут быть вынуждены еще 
больше сократить сдачу нефти в трубо-
проводы. По мнению эксперта, спор, 
вполне вероятно, придется решать на 
уровне президента.

Ольга Мордюшенко

Заполярную нефть закачивают все выше
Спор вокруг тарифов на Заполярье—Пурпе  
может дойти до президента

Мощность второй нитки составит 
15,75 млрд кубометров в год, часть га-
за пойдет в Грецию, Болгарию и Маке-
донию. Таким образом, весь контракт 
с Eni по этой трубе обеспечен быть не 
может и «Газпром» сохранит поставки 
в Италию с севера. «Встает вопрос, бу-
дут ли теперь в контракте с Eni два 
пункта сдачи — это необычно»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ на рынке. Дру-

гой вопрос — будет ли по разным 
пунктам сдачи разное ценообразова-
ние, для чего, в принципе, есть осно-
вания: в северную Италию приходит 
норвежский и голландский газ по 
полностью спотовой цене, тогда как 

юг страны исторически снабжается 
алжирским и ливийским газом с неф-
тяной формулой.

Смена пункта сдачи в долгосроч-
ных контрактах «Газпрома» происхо-
дит очень редко, в последний раз — в 
рамках строительства Nord Stream. 
Тогда участники проекта E.On (теперь 
Uniper) и GDF Suez (теперь Engie) под-
писали новые долгосрочные контрак-
ты, пункт сдачи был изменен на гра-
ницу Германии (Грайфсвальд) или 
Франции. Однако эти изменения про-
изошли до вступления в силу Третье-
го энергопакета ЕС.

Новая целевая модель рынка газа в 
ЕС предполагает полное отсутствие 
долгосрочных контрактов на постав-

ку газа. «Еврокомиссия не отказалась 
от идеи уйти от долгосрочных кон-
трактов. Она решила не трогать дейст-
вующие, но только если не меняются 
их существенные условия»,— гово-
рит Мария Белова из Vygon Consul-
ting. В данном случае у Еврокомиссии 
могут возникнуть возражения, тем бо-
лее что контракт «Газпрома» с Eni 
очень крупный и длительный — до 
2035 года, отмечает аналитик. Если же 
«Газпрому» удастся согласовать такие 
изменения, модифицировав старый 
контракт или заключив новый, это 
может означать де-факто отказ Евро-
комиссии от прежних идей реформи-
рования рынка.

Юрий Барсуков

«Газпром» меняет границу с Италией

В преддверии перераспределе
ния полномочий Межгосударст
венного авиационного комите
та (МАК) Росавиация, которая 
в основном должна их получить, 
после долгой задержки все же 
 начала обсуждать координацию 
работы с иностранными авиа
властями. Ведомство, создавае
мый Авиарегистр РФ и Европей
ское агентство по безопасности 
полетов (EASA) должны вскоре 
подписать «дорожную карту» 
по сертификации авиатехники, 
иначе экспорт самолетов SSJ100 
окажется под угрозой.

Росавиация, Авиационный регистр 
РФ (АР РФ) и Европейское агентство по 
безопасности полетов (EASA) в рамках 
встречи главы ведомства Александра 
Нерадько с руководством EASA догово-
рились об условиях подготовки и под-
писания в ближайшее время соглаше-
ния по совместной сертификации ави-
атехники. Как говорится в сообщении 
Росавиации, в «дорожной карте» сов-
местной работы и соглашении в обла-
сти летной годности будут отражены 
процедуры проведения работ по сер-
тификации авиатехники. Стороны 
также обсудили сотрудничество в об-
ласти сертификации авиатехники, 
произведенной в ЕС, ее поставки рос-
сийским заказчикам и поставки рос-
сийской авиатехники в страны — чле-
ны EASA. Речь идет о самолетах SSJ100, 
МС-21 и двигателе для него ПД-14.

• По решению правительства, срок 
окончательной передачи полномочий 
Межгосударственного авиационного 
комитета (МАК) АР РФ — апрель 
2017 года. К этому времени новый 
 орган должен полностью освоить 
функции, в том числе в области 
 сертификации разработчиков и из
готовителей. Европейские авиавлас
ти пока все еще сотрудничают с АР 
МАК и недавно вновь инспектирова
ли производство самолетов SSJ100 
(см. 

”
Ъ“ от 21 ноября).

В Росавиации 
”
Ъ“ уточнили, что 

сейчас экспортные сертификаты вы-
дает Минпромторг, при этом в работах 
по-прежнему, хотя и как «привлекае-
мая специализированная структура», 
задействован АР МАК. На активиза-
ции сотрудничества АР РФ c EASA уже 
настаивали итальянские авиавласти 
(ENAC), которые в конце октября про-
вели аудит линии сборки SSJ100 в Ком-
сомольске-на-Амуре. По итогам встре-
чи представители ENAC потребовали 
во избежание приостановки приемки 
самолетов срочно представить в EASA 
материалы, позволяющие оценить но-
вую систему сертификации. Вчера в 
ГСС 

”
Ъ“ сообщили, что ожидают под-

писания трехстороннего рабочего со-
глашения в области летной годности, 
чтобы приступить к работе по новым 
регламентам.

Источники 
”
Ъ“, близкие к МАК, ут-

верждают, что переход к оценке EASA 
системы сертификации в России «при-

ведет к автоматическому прекраще-
нию действия соглашения между СС-
СР и Италией». Документ «является од-
ним из последних примеров самосто-
ятельности государств ЕС в области 
летной годности», поскольку «уже не-
сколько лет по решению централь-
ных европейских властей было пре-
кращено действие большинства дву-
сторонних соглашений по призна-
нию систем сертификации». Отказ от 
соглашения потребует заключения 
нового договора, но уже на уровне ЕС 
и РФ и c согласием всех стран ЕС, уве-
рен собеседник 

”
Ъ“ в МАК. Но рабочее 

соглашение между властями РФ и 
EASA «не предусматривает признания 
системы сертификации производст-
ва», что означает необходимость ее 
осуществления в отношении SSJ100 
силами EASA. В результате РФ «может 
сама поставить в зависимость постав-
ки SSJ100 в ЕС» от этого процесса.

Борис Рыбак из Infomost говорит, 
что двоевластие будет продолжаться 
до тех пор, пока новый орган не прове-
дет полную сертификацию россий-
ской авиатехники — самолета или 
вертолета — «с нуля», что маловероят-
но в ближайшие годы. Причем ино-
странные авиавласти относятся к это-
му «достаточно безразлично», подчер-
кивает эксперт, поскольку заметных 
поставок российской гражданской 
авиатехники за рубеж нет и от нее не 
зависят авиакомпании других стран.

Елизавета Кузнецова

Росавиация осваивает полномочия МАК
В рамках международного сотрудничества
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ФКП «Союзплодоимпорт» планирует 
выпуск продуктов питания под маркой 
«Столичная» и другими принадлежа
щими ему алкогольными брендами. 
Пилотным проектом стало производст
во пресервов из сельди под маркой 
Stolichnaya seledochka на белорусском 
заводе компании «Санта Бремор». Такое 
использование бренда может отрица
тельно сказаться на имидже водки 
« Столичная», предупреждают эксперты.

О том, что «Союзплодоимпорт» собирается 
запустить с одним из производителей рыб-
ной продукции пресервы из сельди под мар-
кой Stolichnaya seledochka («Селедочка сто-
личная»), рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый 

с планами ФКП. По его данным, на этикетке 
продукта используется дизайн водки «Сто-
личная» с изображением гостиницы «Мо-
сква». В «Союзплодоимпорте» сообщили, что 
Stolichnaya seledochka — совместный проект 
предприятия и компании «Русское море», со-
зданный по инициативе последней. «Для ре-
ализации проекта нами был заключен дол-
госрочный лицензионный договор с 

”
Рус-

ским морем“»,— уточнили в пресс-службе 
ФКП. Там не раскрыли коммерческие усло-
вия соглашения, но, как правило, лицензиа-
ты казенного предприятия выплачивают ему 
роялти за пользование товарными знаками.

• АО «Русское море» (бренд «Исландка») входи-
ло в одноименную группу Максима Воробьева 
(брата губернатора Подмосковья Андрея Во-
робьева) и Геннадия Тимченко. В марте 2013 
года АО было продано белорусско-германской 
компании «Санта Бремор» за $52 млн.
Представитель «Русского моря» подтвер-

дил факт партнерства с «Союзплодоимпор-
том». Партнеры рассказали, что выпуск пре-
сервов Stolichnaya seledochka в алюминие-
вых банках по 200 г уже начался на белорус-
ском заводе «Санта Бремор» в Бресте. В ФКП 
рассчитывают, что продукция успеет поя-
виться в торговых сетях и традиционной 
рознице еще до Нового года. В «Русском мо-
ре» ожидают, что продажи начнутся только в 
январе 2017 года. Представитель ГК «Дикси» 
Антон Пантелеев сказал, что ритейлер нахо-
дится в стадии обсуждения с «Санта Бремор» 
возможного сотрудничества по продукту 
Stolichnaya seledochka.

Для «Союзплодоимпорта» участие в таком 
проекте — попытка увеличить продажи вод-

ки «Столичная», считает директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. «Они сегодня замерли, и 
единственным доступным механизмом мар-
кетинга без финансовой поддержки от госу-
дарства остаются такие партнерства с част-
ными компаниями»,— говорит эксперт. Со-
гласно имеющимся у 

”
Ъ“ данным Nielsen, в 

августе—сентябре 2016 года «Столичная» за-
нимала 19-е место по продажам в России сре-
ди водок с долей рынка 1,1% в натуральном 
выражении.

Бренд-директор завода «Кристалл» (там 
разливается «Столичная») Станислав Кауф-
ман, который занимался продвижением 
«Столичной» в 2005 и 2013 годах, идею ФКП 
считает неудачной. «Речь идет о легендар-
ном бренде, имеющем большую историче-
скую ценность как в России, так и в мире. 
Для 

”
Столичной“, которая продается в суб-

премиальном сегменте, сочетание с селед-
кой, какой бы качественной она ни была, бу-
дет достаточно маргинальным и может отри-
цательно сказаться на восприятии бренда 
потребителем»,— пояснил маркетолог. Го-
сподин Дробиз тоже согласен, что использо-
вание «Столичной» в качестве зонтичного 
бренда неправильно. «Это исключительно 
водочный бренд, и смешивать его с продук-
тами питания совершенно нежелательно»,— 
убежден эксперт.

Между тем, по словам представителя «Со-
юзплодоимпорта», в рамках соглашения с 
«Русским морем» возможно расширение ли-
нейки выпускаемой продукции. Также в ФКП 
не исключают, что и другие алкогольные то-
варные знаки, находящиеся в его собственно-
сти, в будущем станут использоваться для вы-
пуска продуктов питания. Кроме «Столич-
ной» «Союзплодоимпорту» достались от госу-
дарства и другие советские марки, включая 
коньяк «Московский», шампанское «Совет-
ское», водки «Московская», «Кубанская», «Зу-
бровка» и другие. Предприятие владеет также 
правами на советские бренды рыбных кон-
сервов «Печень трески», «Кильки, обжарен-
ные в томатном соусе», «Шпроты», «Сайра», 
«Сельдь», «Скумбрия». В 2010 году ФКП предо-
ставило лицензию на их выпуск Калинин-
градскому рыбоконсервному комбинату. 
Действует ли лицензия в настоящее время, в 
«Союзплодоимпорте» не сказали.

Олег Трутнев,  
Анатолий Костырев

Закуска для «Столичной»
Под водочным брендом  
начался выпуск пресервов из сельди

Крупнейший в России производитель 
сигарет компания JTI начала поиск 
 покупателей на свою московскую фа
брику «ЛиггеттДукат», закрытую летом 
этого года изза сокращения табачного 
рынка. В сделку войдут расположенные 
в районе метро «Домодедовская» участ
ки общей площадью 3,2 га и  комплекс 
зданий на 30,17 тыс. кв. м с наземным 
паркингом. За эти активы продавец рас
считывает выручить около 1,2 млрд руб.

JTI привлекла Knight Frank для поиска по-
купателя на имущество фабрики «Лиггетт-
Дукат», об этом 

”
Ъ“ рассказал один из кон-

сультантов на рынке недвижимости. Вице-
президент JTI по корпоративным отношени-
ям в России Сергей Киселев подтвердил, что 
объект выставлен на продажу после завер-
шения технических процессов, связанных с 
остановкой деятельности фабрики в августе 
2016 года. В Knight Frank подтвердили, что 
компания стала эксклюзивным консультан-
том по продаже имущественного комплекса 
фабрики «Лиггетт-Дукат».

Постепенно сокращать производство на 
«Лиггетт-Дукате» JTI начала с августа 2015 
года. Решение о закрытии фабрики компа-
ния объясняла серьезным сокращением 
российского табачного рынка в результате 
роста акцизов и, как следствие, повыше-
ния цен на сигареты. На «Лиггетт-Дукате» 
выпускались марки Sobranie, Winston, 
Glamour, LD, Golden Deer, More, Sovereign, 

Saint George, Magna, «Тройка» и «Наша При-
ма». Сейчас их выпуск консолидирован на 
петербургской фабрике «Петро». Она оста-
лась единственной производственной 
площадкой JTI в России по выпуску сигарет 
(у компании есть также две фабрики по пе-
реработке сырья — «Дж.Т.И. Елец» в Липец-
кой области и «Крес Нева» в Ленинград-
ской области).

Фабрика «Лиггетт-Дукат» расположена на 
Каширском шоссе вблизи от станции метро 
«Домодедовская» на юге Москвы, в плотно 
населенном районе. Инвесторам будет пред-
ложено купить комплекс зданий фабрики 
площадью 30,17 тыс. кв. м и принадлежа-
щий ей участок в 2,35 га. В сделку также вой-
дет соседний наземный многоуровневый 
паркинг на 715 машиномест: его площадь 
составляет 26,87 тыс. кв. м, площадь земель-
ного участка паркинга — 0,82 га.

Директор департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank Алан 
Балоев называет продажу «Лиггетт-Дуката» 
одним из самых интересных инвестицион-
ных предложений на сегодняшнем рынке 
недвижимости. «Данный комплекс облада-
ет значительным потенциалом для разви-
тия, как с точки зрения существующей за-
стройки, так и возможного девелопмента 
жилой и коммерческой недвижимости»,— 
заявил господин Балоев. По его словам, с 
учетом постоянно расширяющейся зоны 
платной парковки в Москве наличие пар-

кинга будет «неоспоримым преимущест-
вом комплекса». Все выставленное на про-
дажу имущество эксперты Knight Frank 
оценивают в 1,2 млрд руб.

В CBRE считают, что площадка «Лиггетт-
Дуката» может быть интересна под размеще-
ние другого производства или под застройку 
жилья. Директор отдела оценки компании 
CBRE Светлана Шорина полагает, что объект 
может стоить в диапазоне 30–40 тыс. руб. за 
кв. м. Исходя из этого, имущество «Лиггетт-
Дуката» может быть продано за 1–1,3 млрд 
руб., что примерно совпадает с оценкой 
Knight Frank.

Руководитель отдела стратегического 
консалтинга Cushman & Wakefield Евгений 
Попов считает, что площадка под фабрикой 
с учетом ее локации заинтересует в первую 
очередь девелоперов жилья. «Дом комфорт-
класса будет востребован при стоимости 
квартир на старте продаж 135–140 тыс. руб. 
за кв. м»,— рассуждает господин Попов, от-
мечая, что участники рынка по-прежнему 
ищут проекты с доходностью 30–35%. На 
этой площадке такого показателя можно до-
биться при стоимости продажи участка не 
более 200–250 млн руб. за га, добавил он.

В JTI говорят, что сейчас уже ведутся пред-
варительные переговоры о продаже «Лиг-
гетт-Дуката» с потенциальными покупателя-
ми. Имена инвесторов и профиль их дея-
тельности в компании обсуждать не стали.

Олег Трутнев, Екатерина Геращенко

JTI зазывает девелоперов
Фабрику «Лиггетт-Дукат» рассчитывают продать за 1,2 млрд руб.

Костюмная драма «Дуэлянт» 
Алексея Мизгирева за пер
вый уикенд проката в США 
собрала, по предваритель
ным оценкам, только $7,2 
тыс. в десяти кинотеатрах. 
Общая касса картины после 
показа в России и на Украине 
пока составляет $6,1 млн 
при бюджете больше $11 
млн. Создатели «Дуэлянта» 
рассчитывают заработать 
на продаже фильма на ТВ 
и интернетплатформы, 
а также за счет широкого 
проката в Китае.

Российская драма «Дуэлянт» 
дебютировала в США 2 декабря в 
ограниченном прокате в десяти 
кинотеатрах и за первый уикенд 
заработала $7,2 тыс., пишет 
Kinodata.pro со ссылкой на дан-
ные moviecitynews.com.

Фильм продюсеров Сергея 
Мелькумова и Александра Род-
нянского снял режиссер Алек-
сей Мизгирев за 725 млн руб. 
(около $11,5 млн). В российском 
прокате он стартовал 29 сентя-
бря в формате IMAX. Перед пре-
мьерой господин Роднянский 
в интервью «Бюллетеню кино-
прокатчика» предполагал, что 
совокупный бокс-офис «Дуэлян-
та» будет «безусловно, вы-
ше» 500 млн руб. В России 
фильм собрал 365 млн руб., на 
Украине — 12 млн руб. (всего — 

около $6,1 млн). В России ди-
стрибутором «Дуэлянтов» вы-
ступает компания WDSSPR, на 
международном рынке — Sony 
Pictures. В ее пресс-службе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Экономика российского не-
зависимого кино, такого как 
«Дуэлянт», «давно не завязана на 
кинотеатральные сборы», кон-
статирует Александр Роднян-
ский. «Мы зарабатываем на по-
ступлениях со всех платформ. 
Выход в кинотеатрах в Америке 
в основных городах, включая 
Нью-Йорк, Лос-Анджелес, Сан-
Франциско,— это способ со-
здать картине репутацию, обес-
печить ей долгую жизнь на раз-
ных платформах, увеличить 
стоимость продаж на ТВ и video-
on-demand»,— сообщил он 

”
Ъ“. 

«Качественный, прошедший че-
рез фестивали и международ-
ный кинопрокат» фильм живет 
долго, убежден продюсер. Так, 
если фильм продан на телеви-
дение за $3–5 млн, для его созда-
телей этот доход сопоставим с 

кинотеатральными сборами в 
$30 млн, поскольку в послед-
нюю сумму включена комиссия 
студии, дистрибутора, затраты 
на продвижение и другие рас-
ходы, поясняет он.

Напрямую ни один из неза-
висимых кинематографистов 
не зарабатывает на прокате, 
«только в случае немыслимого 
успеха», уверен Александр Род-
нянский. «Что касается россий-
ского кино, ни один блокбастер 
пока не заработал миллионы в 
прокате за рубежом. Только в 
Китае, как это произошло со 

”
Сталинградом“»,— подчерки-

вает он. «Сталинград», снятый 
Art Pictures совместно с компа-
нией господина Роднянского 
«Нон-Стоп Продакшн», в Китае 
собрал рекордные для отечест-
венной картины $11,5 млн.

«Дуэлянт», помимо США, про-
дан в Германию, Францию, Юж-
ную Корею, а также в Китай, где 
ожидается широкий прокат. В 
Китае местным дистрибутором 
стала компания Sea & Shell Film; 

пока неизвестно, будет ли «Дуэ-
лянт» идти там в формате IMAX.

В целом сборы российского 
кино за рубежом с учетом сов-
местной продукции в этом году 
выросли больше чем вдвое, гово-
рит главный редактор Kinodata.
pro Сергей Лавров: за весь 2015 
год отечественные фильмы со-
брали за границей $11 млн, а в 
2016-м — уже $27 млн к 1 декабря.

При этом в США российские 
картины выходят редко. В минув-
шем августе, например, муль-
тфильм «Белка и Стрелка: Лун-
ные приключения» стартовал в 
50 кинотеатрах и собрал всего 
$9,6 тыс. Англоязычный боевик 
режиссера Ильи Найшуллера 
«Хардкор» при бюджете $5 млн ос-
воил в американских кинотеа-
трах $9,3 млн. А «Левиафан», 
спродюсированный тем же Алек-
сандром Роднянским, стартовал в 
США в декабре 2014-го с двух ки-
нотеатров, собрал в первый уик-
енд $15 тыс., после чего «разо-
гнался» до 80 кинотеатров. Всего 
картина на территории США, по 
словам господина Роднянского, 
собрала около $1,5 млн. «Левиа-
фан» и другие картины режиссе-
ра Андрея Звягинцева выходили 
в кинотеатрах во многих странах, 
но «основные деньги» зарабаты-
вали на ТВ и video-on-demand, за-
ключает продюсер.

Анна Афанасьева

«Дуэлянт» не выстрелил в США
Но его создатели планируют заработать на ТВ и в Китае

Воодушевившись растущим интересом 
интуристов к России, участники тур
рынка планируют обратиться в прави
тельство с просьбой принять дополни
тельные меры по продвижению стра
ны на международном рынке. Помимо 
привычных предложений о либерали
зации визового режима в этот пакет во
шла инициатива по субсидированию 
чартерных и регулярных перевозок ту
ристов в Россию. Идея уже получила 
поддержку Ростуризма, по мнению ко
торого российская сторона могла бы 
доплачивать по $30 за каждого туриста.

Участники туристического рынка готовят-
ся предложить правительству рассмотреть 
возможность субсидирования регулярных и 
чартерных рейсов из других стран в Россию 
для продвижения направления за рубежом. 
Об этом говорится в тексте резолюции, при-
нятой по итогам Всероссийского конгресса 
туроператоров. Текст документа был вчера 
опубликован на портале Российского тури-
стического союза (РСТ). Как пояснил 

”
Ъ“ вице-

президент организации Юрий Барзыкин, 
часть предложений уже направлена в Росту-
ризм, Минкультуры и Минтранс. В ближай-
шее время РСТ планирует также обратиться в 
правительство. Представители Минтранса и 
Минкультуры не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Господин Барзыкин называет субсидиро-
вание перевозок распространенной мерой 
поддержки въездного туризма. Он приводит 

в пример Турцию, власти которой в этом се-
зоне доплачивают туроператорам до $6 тыс. 
за каждый чартерный рейс с путешествен-
никами. Глава Ростуризма Олег Сафонов 
вспоминает, что эта тема уже обсуждалась на 
президиуме Госсовета в минувшем августе. 
«Не все ведомства поддерживают идею, но 
мы выступаем 

”
за“»,— рассуждает он. По 

оценкам господина Сафонова, Россия могла 
бы выплачивать туроператорам до $30 за 
каждого перевезенного пассажира.

Рост въездного потока в Россию наблюда-
ется с конца 2015 года. Гендиректор «ВИП Сер-
виса» Дмитрий Горин считает, что за десять 
месяцев этого года в Россию въехало пример-
но 3 млн организованных туристов — это на 
6% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. По словам гендиректора ком-
пании «Тари Тур» Марины Левченко, поток из 
некоторых стран увеличился намного замет-
нее. «Например, количество туристов из Ки-
тая выросло на 50%, Иран также продемон-
стрировал взрывной рост, но точной стати-
стики у нас пока нет»,— объясняет она. Госпо-
жа Левченко добавляет, что именно из этих 
двух стран летом в Москву, Санкт-Петербург и 
Сочи были организованы чартерные рейсы. 
Однако следующим летом, по ее мнению, си-
туация будет намного сложнее из-за проведе-
ния игр Кубка конфедераций и роста стоимо-
сти размещения в отелях на 30–100%.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка скеп-

тически относятся к перспективам этой 

идеи. «Маловероятно, что она будет одобре-
на, это вопрос дополнительного финанси-
рования: сложно поверить, что власти вы-
делят субсидии на международные перевоз-
ки, в то время как туроператорам не удается 
получить поддержку и на внутреннем рын-
ке»,— рассуждает один из собеседников 

”
Ъ“. Дмитрий Горин, напротив, настроен 

позитивно: по его мнению, любые допол-
нительные субсидии сейчас могли бы по-
высить привлекательность России. «Нет ни-
чего невозможного, это согласуется, напри-
мер, с недавними словами президента о 
том, что доля туризма в ВВП недостаточ-
на»,— рассуждает он. Марина Левченко при 
этом считает, что у въездного туризма сей-
час есть и другие насущные проблемы. «Од-
на из ключевых — сезонность: туристы, по 
сути, приезжают только в период с мая по 
октябрь»,— объясняет она.

Поддержка въездных рейсов — не единст-
венная инициатива туроператоров. В доку-
менте предлагается вернуться к рассмотре-
нию вопросов о выдаче интуристам элек-
тронных виз, заключении соглашений о без-
визовом групповом обмене с Индией, Ира-
ном и Вьетнамом, безвизовом 72-часовом 
транзите и 15-дневном свободном въезде 
для пассажиров круизных судов. Эти меры 
ранее уже обсуждались, но не получили од-
нозначной поддержки властей (см. 

”
Ъ“ от 1 

марта 2016 года).
Александра Мерцалова

Туроператоры ждут доплат
Они просят субсидировать полеты интуристов в Россию

По итогам совещания 2 декабря 
у Дмитрия Медведева ОАО РЖД полу
чило все тарифные меры, нужные для 
балансировки финплана на 2017 год. 
Это индексация тарифа на 4% плюс 2% 
на капремонт, продление экспортных 
надбавок на три года и точечные из
менения в прейскурант 10–01, в том 
числе сокращение скидок на дальние 
перевозки угля. Монополии не уда
лось добиться обнуления налога на 
новую инфраструктуру, однако на три 
года закреплена льготная ставка в 1%. 
При этом обсуждается возможность 
переноса недополученных в этом году 
тарифных доходов на 2017 год, что, 
по подсчетам аналитиков, эквива
лентно дополнительной индексации 
тарифа в 6,5%.

Вчера появился протокол совещания у 
Дмитрия Медведева о перспективах разви-
тия железнодорожной отрасли 2 декабря 
(есть у 

”
Ъ“). В нем приняты почти все предло-

жения, внесенные в рамках проекта прото-
кола Минтрансом (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря). Как 

анонсировал 
”
Ъ“ и вчера подтвердил глава 

ФАС Игорь Артемьев, ОАО РЖД получит рост 
тарифа на грузоперевозки на 4% и еще 2% на 
капремонт. В протоколе оговорено, что 2% 
(эквивалентны доходу примерно в 24 млрд 
руб.) даны только на 2017 год и будут исклю-
чены из базы индексации на 2018 год.

Параллельно точечно меняется прейску-
рант 10–01 (основной тарифный документ 
ОАО РЖД), в том числе будет дополнитель-
ная индексация тарифа на перевозку грузов 
в контейнерах на 4%. Скидки на перевозку 
угля и руды на дальние расстояния снизятся: 
раньше уголь возился на расстояния свыше 
3,3 и 3,5 тыс. км за 32% и 33,3% от цены, те-
перь за 40%, а руда на 5 тыс. км — за 11,5% от 
тарифа, а будет за 50%. Нефтяные грузы будут 
приравнены ко второму тарифному классу.

ОАО РЖД, вопреки ожиданиям, не удаст-
ся обнулить налог на новую инфраструкту-
ру, но компания получит большую скидку. 
Монополия просила установить 1% от ставки 
на уже введенные и 0% на новые объекты ин-
фраструктуры. В протоколе говорится, что 
льготы будут установлены на «среднесроч-
ный период» — 2017–2019 годы, и ставка со-
ставит 1% для обеих категорий.

Предельная скидка в рамках тарифного 
коридора составит 50%, надбавка — 10%, дей-
ствие последней продлено на 2017–2019 го-
ды. «В протоколе дается прямое поручение 

изменить сроки действия повышающего ко-
эффициента,— говорит гендиректор Инсти-
тута исследования проблем железнодорож-
ного транспорта Павел Иванкин.— Такие 
подходы подрывают доверие к системе дол-
госрочного регулирования, открывают две-
ри к судебным разбирательствам о юридиче-
ской чистоте принимаемых решений». По 
его оценкам, максимально с помощью над-
бавки ОАО РЖД может получить дополни-
тельные 30 млрд руб. доходов.

Прозвучавшая на совещании идея отка-
заться от экспортной надбавки в отноше-
нии грузов с самой высокой долей тарифа в 
цене (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря) в протокол не во-

шла. Зато было закреплено одно из самых 
громких предложений — проработать воз-
можность перераспределения недополу-
ченной ОАО РЖД в 2016 году тарифной вы-
ручки. Минтранс хотел переложить ее на 
2017–2019 годы, в протоколе речь идет о 
2017 годе. Соответствующий доклад дол-
жен быть представлен до 1 марта. Перера-
спределение должно производиться исхо-
дя из установленной на 2016 год эффектив-
ной тарифной ставки 7,5%, обеспечиваю-
щей доходность грузоперевозок, заложен-
ную в финплан ОАО РЖД. В монополии не 
говорят, о какой сумме идет речь, но под-
черкивают, что принятые решения «позво-
лили сформировать финансовый план ОАО 
РЖД в 2017 году на безубыточном уровне».

По оценке главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, в 2016 году ОАО 
РЖД недобрало около 53 млрд руб.: из-за 
ухудшения качества грузовой базы и сокра-
щения в ней доли высокодоходных грузов 
эффективная доходная ставка выросла 
примерно на 3% вместо 7,5%. Перераспреде-
ление этих объемов на 2017 год с учетом 
продолжения ухудшения качества грузо-
вой базы эквивалентно дополнительной 
индексации тарифа не менее чем на 6,5%. 
Однако, уточняет эксперт, уменьшение 
скидки на перевозку угля увеличит доходы 
монополии более чем на 26 млрд. руб., что 
соответствует увеличению тарифных рас-
ходов экспортеров угля более чем на 21%, 
до 150 млрд. руб. Клиенты исправно плати-
ли в течение 2016 года проиндексирован-
ный на 9% тариф, добавляет Павел Иван-
кин, причем и за себя, и за ушедшие грузы, 
а в итоге выясняется, что монополия недо-
получила с рынка 6%, и эту разницу снова 
хотят взыскать с бизнеса.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
укатали правительство
ОАО РЖД получило все нужные льготы и индексации

6,1 миллиона долларов
уже собрал «Дуэлянт» в российском 
и мировом прокате



культура

На фестивале NET, про-
ходящем при поддержке 
Фонда Михаила Прохоро-
ва, показали Gala Жерома 
Беля. Спектакль прослав-
ленного швейцарца с рус-
скими исполнителями оце-
нила АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Рецензию на Gala, один 
из завершающих программу 
фестиваля спектаклей, так 
и хочется назвать «Праздни-
ки будущего», но нельзя — 
такой спектакль уже был. На 
открытии NET его показа-
ла легендарная британская 
группа Forced Entertainment. 
Изысканно ироничный 
стендап на двоих излагал ва-
рианты развития истории 
землян — от глобальных ка-
тастроф до мирного вымира-
ния: молодежь целиком ухо-
дит в виртуал, а сексу пред-
аются лишь старики — из но-
стальгии.

Спектакль Жерома Бе-
ля, объездивший за пару лет 
своего существования все 
главные фестивали, причем 
каждый раз в новой версии 
(то есть с местными испол-
нителями), называется Gala, 
что переводится как «празд-
ник» или «праздничный кон-
церт», и это тоже вариант бу-
дущего, причем один из са-
мых счастливых. Тот, где че-
ловечество не занимается 
селекцией, отбраковывая 
всех, кого по тем или иным 
параметрам нельзя выстро-
ить в шеренгу. Где танцоров 
не бьют указкой по пальцам 
и коленям, неудачный бат-
ман или пируэт не становит-
ся поводом для унижений, 
а театр основан на каких-то 
новых принципах, при кото-
рых слова «хореограф» и «ре-
жиссер» не синонимы слова 
«диктатор».

Выпускник Националь-
ного центра танца в Анже, 
выступавший в спектаклях 
крупных французских и ита-
льянских хореографов, Же-
ром Бель довольно рано на-
шел свое призвание в Цюри-
хе, основав там в 1993 году 
свой Hora — театр, где играют 
люди с лишней хромосомой. 
В 2012-м спектакль Disabled 
Theatre, поставленный Бе-

лем с артистами Hora, стал од-
ним из самых ярких событий 
Авиньонского фестиваля, не 
потерявшись на фоне поста-
новок Кейти Митчелл, Крис-
тофа Марталера и Саймона 
Макберни. Через год, когда 
Авиньон покидали его мно-
голетние кураторы Ортанс 
Аршамбо и Венсан Бодрийе, 
Жером Бель показал в стенах 
дворца представление «По-
четный двор», в котором сво-
ими воспоминаниями о фе-
стивале делились и извест-
ные актеры, и самые простые 
зрители. Тогда стало очевид-
но: Бель так умеет работать 
с человеческой фактурой, что 
интересным и неповтори-
мым становится каждый, кто 
шагнет на сцену.

В московском варианте 
Gala участвовали 18 волонте-
ров, среди них — двое про-
фессиональных актеров, не-

сколько танцоров, люди с ог-
раниченными возможностя-
ми и с лишней хромосомой. 
Этих разношерстных испол-
нителей ассистенты Беля Ши-
ла Атала и Кьяра Галлерани за 
пять репетиций превратили 
в «коллектив» — само слово 
было написано на большом 
перекидном календаре, сто-
явшем сбоку на авансцене. 
Каждая страничка, перекину-
тая кем-то из членов «коллек-
тива», означала новый номер. 
Но сначала в полной тишине 
зрителям показали видеоизо-
бражения самых разных теа-
тров: античных и новых, ро-
скошных и убогих, восточ-
ных и европейских, эстраду 
в парке и даже, кажется, мо-
лельную комнату с покосив-
шимся на стене распятием. 
Эти разные театры рифмова-
лись с участниками Gala, что 
спустя пару минут появились 
на сцене, демонстрируя бат-
маны в сопровождении нок-
тюрна Шопена. «Балет» — ис-
полнительница в желтых тру-
сах перевернула первую стра-
ничку, сделала свой личный 
застенчивый батман и скры-

лась в кулисах. Батман про-
делал и дядя в красной «ал-
коголичке» и синих трени-
ках, и актер Сергей Епишев 
в блестящей синей кофте, ле-
опардовых лосинах и непов-
торимого цвета носках, и бес-
страшная актриса Анна Гали-
нова, далеко ушедшая от ба-
летных размеров, но двигав-
шаяся с легкостью пушинки. 
Танцевала и женщина в ин-
валидном кресле. Появляясь 
то вместе, то поврозь, меня-
ясь яркими штанами и коф-
тами, они демонстрирова-
ли свободу, кураж и единство 
стиля. Уязвимость и неповто-
римость человеческого суще-
ства, раскрывающегося, как 
только его перестают бить 
указкой по пальцам,— вот 
о чем Gala.

Роскошному арабеску в ис-
полнении хореографа Сони 
Левин (она же смешная, не-
лепая в другом номере) не 
уступал ее же вальс с парнем 
с лишней хромосомой. А ря-
дом с ничуть не меньшим из-
яществом дядя в «алкоголич-
ке» кружил даму в инвалид-
ном кресле. Потом все по оче-
реди кланялись (номер на-
зывался «Поклон»), копиро-
вали лунную походку Майк-
ла Джексона, танцевали соло 
под «Катюшу», распевали «Мо-
сква, Москва!», перекрикивая 
хит Лайзы Миннелли «Нью-
Йорк, Нью-Йорк!», и к фина-
лу завели зал почти как на 
рок-концерте. Тот самый зал, 
что в прологе явно выказывал 
недовольство. А потом мало-
помалу раскрепостился, рас-
правил плечи, расстегнул 
верхнюю пуговицу и стал ка-
заться на редкость дружным 
и симпатичным — таким же, 
как люди на сцене.

То есть Жером Бель за час 
с небольшим помог зрите-
лям пройти тот путь, кото-
рый наше общество пыта-
лось одолеть несколько деся-
тилетий — а потом забуксова-
ло и покатилось обратно. Соб-
ственно, Бель ничего особен-
ного и не сделал. Просто дока-
зал, что если не все общество, 
то по крайней мере театр не 
всегда ходит под руку с дик-
татурой.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Свобода как осознанное 
несовершенство
Gala Жерома Беля на фестивале NET

Главный тренер московского ЦСКА Леонид 
Слуцкий покидает свой пост. Об этом сообщи-
ли в клубе. Последним матчем армейцев под 
его руководством станет намеченная на сре-
ду встреча Лиги чемпионов с «Тоттенхемом». 
Преемником господина Слуцкого, по всей ви-
димости, станет Виктор Гончаренко, в нынеш-
нем сезоне тренировавший «Уфу».

Во вторник вечером московский ЦСКА офи-
циально объявил, что главный тренер коман-
ды Леонид Слуцкий покидает команду. В заявле-
нии клуба отмечается, что последним матчем, ко-
торый армейцы проведут под его руководством, 
станет встреча шестого тура групповой стадии Ли-
ги чемпионов с «Тоттенхемом», от исхода которой 
зависит, сумеет ли ЦСКА пробиться в весеннюю 
часть Лиги Европы. «После матча с лондонским 

”
Тоттенхемом“ Леонид Слуцкий покинет пост 

главного тренера ПФК ЦСКА. Один из самых титу-
лованных тренеров в истории красно-синих ухо-
дит по собственному желанию, сохраняя теплые 
и дружеские отношения с нашим клубом,— гово-
рится в заявлении ЦСКА.— ПФК ЦСКА благодарит 
Леонида Слуцкого за семь лет плодотворного со-
трудничества, три чемпионских титула, два Куб-
ка России и два Суперкубка, а также за невероят-
ные эмоции, которые команда под его руководст-
вом дарила огромной армии армейских болельщи-
ков все эти годы!»

Уход Леонида Слуцкого трудно назвать неожи-
данным. О том, что тренер готовится покинуть ко-
манду, заговорили еще пару месяцев назад, после 
того как у ЦСКА не слишком пошли дела в нацио-
нальном первенстве. Нет, команда отнюдь его не 
провалила, ЦСКА идет на третьем месте и сохраня-
ет шансы на титул, но при этом у армейцев, что на-
зывается, пропала игра. Чаще всего им это не ме-
шало набирать очки, но случались и очень чувст-
вительные провалы. Как, например, в главном дер-
би России, в котором армейцы уступили «Спарта-
ку» со счетом 1:3.

По мнению ряда специалистов, пробуксовки 
ЦСКА были вызваны тем, что тренер и команда по-
просту устали друг от друга. Хотя, может, дело бы-
ло больше в самом Леониде Слуцком, для которо-
го последние полгода сложились очень непросто. 
Ведь летом он получил серьезнейший удар по са-
молюбию, поскольку сборная России под его руко-
водством провалила чемпионат Европы. И, похо-
же, это фиаско повлияло и на то, с каким настро-
ением он работал в клубе. Это чувствовалось на-
столько сильно, что бывший наставник ЦСКА Ва-
лерий Газзаев, при котором армейцы стали пер-
вой в истории России командой, выигравшей Ку-
бок UEFA, прямо заявил, что армейцам нужна пе-
резагрузка. «В этом нет ничего особенного, к этому 
нужно относиться как к данности, такое случается 
рано или поздно во всех командах»,— отметил го-
сподин Газзаев.

В случае с Леонидом Слуцким усталость на-
ступила скорее поздно. Ведь ЦСКА он возглавля-
ет с октября 2009 года и, таким образом, является 
рекордсменом по времени пребывания у руля ар-
мейской команды за новейшую российскую исто-
рию. Но, похоже, и сам Леонид Слуцкий понимал, 
что нужно что-то менять. На такую мысль натал-
кивает хотя бы то, как была организована отстав-
ка Слуцкого — спокойно, точно под зимний пере-

рыв, который дает руководству команды время без 
спешки подобрать нового главного тренера.

Похоже, впрочем, что преемника господина 
Слуцкого нашли заранее. Уже в ближайшие дни 
может быть объявлено о том, что ЦСКА возглавит 
Виктор Гончаренко, в этом сезоне работавший 
главным тренером «Уфы». В начале недели Виктор 
Гончаренко, отвечая на прямой вопрос о том, по-
кинет ли он «Уфу», ответил отрицательно. Одна-
ко позже гендиректор «Уфы» Шамиль Газизов за-
явил ТАСС, что «официальное заявление относи-
тельно будущего Гончаренко появится 8 или 9 де-
кабря». Добавим, что контракт Виктора Гончарен-
ко с «Уфой» содержит пункт, согласно которому, 
в случае если специалист получит предложение от 
ЦСКА, уфимцы не смогут его удерживать и претен-
довать на компенсацию. То есть почти нет сомне-
ний в том, что ЦСКА доверят 39-летнему белорус-
скому специалисту, что на данном этапе, видимо, 
является наилучшим выбором.

Во-первых, потому что Виктор Гончаренко, не-
смотря на молодость, еще во времена работы с БА-
ТЭ (белорусскую команду он тренировал с 2008 по 
2013 год), который при нем даже умудрялся обыг-
рывать «Баварию» в Лиге чемпионов, сделал себе 
имя и доказал, что ставить игру умеет. К слову, в ны-
нешнем сезоне от его «Уфы» уже успели пострадать 
и «Спартак» с «Локомотивом», которые были обыг-
раны. А еще и «Зенит» с «Краснодаром» вынуждены 
были довольствоваться лишь ничьими в противо-
стояниях со скромной уфимской командой. Во-вто-
рых, Виктор Гончаренко совсем недавно уже рабо-
тал в ЦСКА. Недолго — с сентября 2015 по май 2016 
года — он был старшим тренером, нынешний ЦСКА 
знает изнутри и сможет принять команду куда быст-
рее и эффективнее, чем другие претенденты.

Александр Петров

КАДРЫ

Леонид Слуцкий 
наигрался с ЦСКА 
Клуб объявил об уходе главного тренера 
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На завершившейся в Москве ме-
ждународной ярмарке интеллек-
туальной литературы Non/fiction 
почетным гостем впервые стала Ве-
ликобритания. Британский совет 
провел обширную программу меро-
приятий с участием знаковых бри-
танских писателей и книгоиздате-
лей. В ее рамках Москву посетил 
Эндрю Дэвис — легендарный бри-
танский сценарист и драматург, ав-
тор сценариев к сериалам «Война 
и мир», «Карточный домик», «Гор-
дость и предубеждение», обла-
датель пяти премий BAFTA и двух 
премий Emmy. О романах Льва Тол-
стого и особенностях киноадапта-
ции с  ЭНДРЮ  ДЭВИСОМ поговорила 
 ЕЛЕНА  КРАВЦУН.

— Я знаю, что, до того как продюсеры 
ВВС предложили вам принять учас-
тие в проекте «Война и мир», вы не 
открывали этот роман. Что у Толсто-
го вы читали?
— Это правда, зато я читал «Анну Каре-
нину». Наверное, это мой любимый ро-
ман, я его читал несколько раз и хотел 
адаптировать его для экрана, но это уже 
делали довольно часто. Совсем недавно 
сняли фильм с Кирой Найтли. Мне по-
казалось, что это была очень хорошая 
адаптация, очень хороший сценарий 
Тома Стоппарда, моего соотечественни-
ка и драматурга. Но сама основная идея 
мне показалась немного неправильной. 
Джо (Джо Райт — режиссер «Анны Каре-
ниной» 2012 года.— 

”
Ъ“) сказал, что все 

актеры в фильме будто были на театраль-
ной сцене, но мне всегда казалось, что 
Толстой изначально хотел сказать что-
то совершенно другое, он хотел, чтобы 
мы почувствовали реальность происхо-
дящего, его безыскусность. Также мне 
не хватило таких сцен, как скачки на ло-
шадях,— хотелось бы увидеть эту сцену 
в полном объеме, сделанную реалистич-
но. Я думаю, что отношения Вронского 
с лошадью — это одна из самых краси-
вых любовных историй. (Смеется.)

— Какие трудности вы испытывали 
при работе над этим текстом?
— В первую очередь было трудно даже 
запомнить все эти имена. У каждого пер-
сонажа ведь три имени, как это у вас на-
зывается — «отчество», кажется. Но сто-
ило только погрузиться в это, и ты на-
чинал понимать этих персонажей и ди-
намику их семейной жизни. Основной 
вопрос состоял в том, кто из них самый 
важный: и в этой адаптации централь-
ными стали Наташа, Пьер, князь Анд-
рей и, конечно, другие персонажи, так 
или иначе связанные с перечисленны-
ми тремя основными. И тогда уже стало 
довольно легко определить, что было не-
обходимо оставить в истории, а что мож-
но было убрать.
— В числе продюсеров телесериала 
был знаменитый и очень влиятель-
ный голливудский продюсер Харви 
Вайнштейн, о котором ходят леген-
ды. Как он появился в вашей жизни?
— Я встречал его пару раз, но никог-
да раньше не работал с ним. Дело было 
в том, что Би-би-си не могла позволить 
себе такой дорогой сериал, и нам был ну-
жен другой продюсер, который мог бы 
вложиться в этот проект, а Харви заинте-
ресовался. Сначала я с опаской относил-
ся к этому из-за его репутации. Он начи-
нает на равных, а потом берет все в свои 
руки. Но на самом деле у нас получилось 

очень успешное сотрудничество. Конеч-
но, он очень помог с Полом Дано. У не-
го есть номера телефонов всех-всех акте-
ров — и, когда тебе звонит сам Харви, ты 
не можешь не ответить. Сейчас я адапти-
рую «Отверженных» Виктора Гюго, и сно-
ва мы с Харви будем сотрудничать над 
этим проектом.
— Ваша работа над сценарием двух 
первых фильмов о Бриджит Джонс — 
это был отдых от серьезной литерату-
ры для вас?
— Раньше я писал довольно много ко-
медий — например, о молодых людях, 
которые совместно снимают квартиру. 
Я прочитал книгу Хелен Филдинг, и мне 
она очень понравилась. Я даже купил не-
сколько экземпляров и подарил их дру-
зьям со словами «ты должен это прочи-
тать, это очень смешно». И я очень обра-
довался, когда меня попросили порабо-
тать над сценарием. Конечно, я был не 
единственным сценаристом в коман-
де. Я думаю, что они выбрали меня по-
тому, что изначально не очень хоро-
шо понимали, что это за история. Изна-
чально она задумывалась как комедия 
о городской семье и друзьях. Но я ска-
зал, что это совершенно неверный под-
ход. Это романтическая комедия, и она 
о Бриджит Джонс и о том, с кем же она 
в итоге останется. Я настоял на том, что 
мы должны следовать аллюзии на «Гор-
дость и предубеждение», которая уже за-
ложена в книге, и Марк Дарси, которого 
сыграл Колин Фёрт, должен быть похож 
на мистера Дарси, чтобы это сработало. 
Это было моим влиянием на сценарий. 
Веселой частью было то, что я поставил 
Хелен Филдинг перед условием, что я бу-
ду работать над сценарием, только если 
мы с ней пройдемся по этой винной тро-
пе Бриджит — по ее любимым барам. 
Мы действительно выпили с ней мно-
го шардоне, чтобы погрузиться в нуж-
ную атмосферу, и это было очень весело, 
я вам скажу.
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«Толстой изначально хотел сказать 
что-то совершенно другое»
Сценарист Эндрю Дэвис о «Войне и мире» и Бриджит Джонс

Главная российская коман-
да этого года — женская ган-
дбольная сборная — попыта-
ется покорить единственную 
вершину, которая ей до сих 
пор не давалась. На чемпиона-
те Европы в Швеции она стар-
товала с победы над хорват-
ками — 32:26 — и практически 
гарантировала выход в следу-
ющий этап.

Шведскому чемпионату, кото-
рый в иных обстоятельствах смо-
трелся бы мероприятием доволь-
но рутинным, сейчас в России 
обеспечено внимание повышен-
ное. Воспоминания о том, что про-
изошло в августе в Рио-де-Жаней-
ро, еще слишком свежи. А в Рио 
гандболистки и их экспрессив-
ный тренер Евгений Трефилов 
одержали, может быть, ярчайшую 
среди всех отечественных олим-
пийских побед. Они открывали 
турнир в роли скорее темных ло-
шадок, нежели фаворитов, чуть 
ли не в каждом матче отчаянно бо-
ролись с собственными слабостя-
ми, героически преодолевали их 
и в итоге добрались до золота, не 
отдав ни одного из восьми матчей.

Теперь на повестке дня у сбор-
ной России — континентальное 
первенство, успех в котором за-
полнил бы последний пробел в ее 
послужном списке. С тех пор как 
Евгений Трефилов в прошлом де-
сятилетии возглавил ее, она со-
брала грандиозную коллекцию 
наград. В активе россиянок есть 
четыре триумфа на мировых пер-
венствах, уже есть триумф олим-
пийский, но вот почему-то до-
браться до верхушки на чемпио-

нате Европы ей никак не удава-
лось. Высшим достижением бы-
ло серебро 2006 года. И вот новый 
штурм — уже в статусе основного 
претендента на золото.

Впрочем, проецировать бра-
зильское выступление на швед-
ское надо с осторожностью. Та 
сборная России, которая отправи-
лась на европейский чемпионат, 
копией олимпийской отнюдь не 
является. Женским командам во-
обще свойственно после Олим-
пиад обновляться, и эта исклю-
чением не стала. В ее нынешнем 
составе достаточно героев Рио — 
таких, как Анна Вяхирева, Дарья 
Дмитриева, Виктория Калини-
на, Анна Сень, Виктория Жилин-
скайте. Но из олимпийских чем-
пионок она состоит чуть боль-
ше чем на треть. А список потерь 
чрезвычайно внушителен. Ири-
на Близнова, Ольга Акопян, Тать-
яна Ерохина завершили карьеру; 
у Анны Седойкиной, Екатерины 
Ильиной, Полины Кузнецовой 
травмы; у Майи Петровой про-
блемы с формой… Те, кто внима-
тельно следил за олимпийскими 
соревнованиями, должны пони-
мать, что речь во многих случаях 
идет о фигурах значимых, факти-
чески ключевых. При этом заме-
нили их в Швеции наряду с игро-
ками матерыми, класс которых 
не вызывает сомнений — вроде 
вернувшейся в сборную и сразу 
получившей капитанскую повяз-
ку Людмилы Постновой, гандбо-
листки из «молодежки» уже под 
следующую, токийскую Олим-
пиаду. А одна из них — 17-летняя 
Антонина Скоробогатченко — 

даже попала в стартовый вари-
ант сборной на первый матч пер-
венства.

Его, кстати, россиянки, несмо-
тря на опасения Евгения Трефи-
лова насчет «радужного настрое-
ния», выиграли уверенно, а спра-
вившись с хорватками, можно 
сказать, сразу же обеспечили себе 
выход в следующий раунд. В этом 
раунде у них впереди еще встре-
чи с румынками и норвежками. 
Но во второй групповой этап из 
каждой группы выходят три ко-
манды из четырех.

Другое дело, что очки набирать 
все равно нужно. Они будут учи-
тываться на втором этапе, на кото-
ром лидеры российской группы D 
будут слиты с тремя командами из 
группы C. Она чрезвычайно ров-
ная. Ни чешек, ни датчанок, ни 
черногорок, ни венгерок нельзя 
отнести ни к грандам, ни к слаба-
кам — приличного уровня коман-
ды, которые могут доставить кучу 
трудностей любому.

А регламент второго раунда ку-
да жестче, чем регламент первого: 
всего две сборные выходят в полу-
финал из шестерки. То есть един-
ственная осечка, если нет зара-
нее накопленного очкового запа-
са, вполне может лишить шансов 
на медали. Так что матч против по-
прежнему, видимо, самых опас-
ных соперниц — норвежек, кото-
рых на Олимпиаде пришлось до-
жимать в умопомрачительном по 
интриге овертайме,— для сбор-
ной России никак не приобретет 
статус полутоварищеского. Снова 
надо будет драться.

Алексей Доспехов

ГАНДБОЛ

Олимпийские чемпионки 
открыли европейский счет
Сборная России с победы стартовала  
на континентальном первенстве

За семь лет работы с ЦСКА Леонид Слуцкий  
трижды приводил армейцев к золотым медалям 
чемпионата страны и два раза к победе в Кубке 
России  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Неповторимая Анна 
Галинова была среди  
тех, кто демонстри-
ровал свободу, кураж 
и единство стиля 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА
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